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ANZEIGE

RENAULT TWINGO
E-TECH 100% ELEKTRISCH
Jetzt mit 7500 € Elektrobonus*

Vor Abzug von 7500 € Elektrobonus*

21.490,– €
Jetzt schon ab

Renault Twingo E-Tech 100% elektrisch PAKET
TECHNO 22 kWh

• EASY LINK Online Multimediasystem mit 7-Zoll-Touchscreen inkl.
Navigationssystem • Einparkhilfe hinten mit Rückfahrkamera • 15-
Zoll Leichtmetallräder Altana • Lederlenkrad • Sitzheizung für Vor
dersitze
Renault Twingo E-Tech 100% elektrisch PAKET TECHNO 22 kWh,
Elektro, 60 kW: Stromverbrauch kombiniert: 16,0 kWh/100 km;
CO2-Emissionen kombiniert: 0 g/km. Renault Twingo E-Tech 100%
elektrisch 22 kWh, Elektro: Stromverbrauch kombiniert: 16,0
kWh/100 km;  CO2-Emissionen: kombiniert: 0 g/km (nach gesetzl.
Messverfahren, Werte nach WLTP).
Abb. zeigt Renault Twingo Electric INTENS mit Sonderausstattung.

RENAULT AHRENS GMBH
Renault Vertragspartner
Am Listholze 51-53, 30177 Hannover, Tel. 0511-399393-46
Bremer Str.51-53, 30827 Garbsen, 05131-7058-41

www.renault-ahrens.de

*Der Elektrobonus i. H. v. 7500 € umfasst 6.000 € Bundeszuschuss
sowie 3000 € Renault Anteil gemäß den Förderrichtlinien des
Bundesministerium für Wirtschaft und Klimaschutz (BMWK). Aus
zahlung des Bundeszuschusses nach positivem Bescheid eines
von Ihnen gestellten Antrags beim BAFA. Aufgrund der aktuellen
Liefersituation kann die BMWK Förderung zum Zeitpunkt der Lie
ferung bereits ausgelaufen sein. Kein Rechtsanspruch.
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Unsere Inserenten & Sponsoren

Liebe Sportfreundinnen, liebe Sportfreunde,

bitte berücksichtigen Sie unsere nachfolgend aufgeführten 
Inserenten und Sponsoren:

Autohaus Ahrens

Draht-Block GmbH

Fliesen Schroers

Gilde Brauerei

FWZ Steuern & Recht

Kühler Ragge

Rechtsanwalt Robienski

Rechtsanwalt Niedung

Wiese Bestattungen

Silvester 2022 
 

Feiern mit Freunden im Clubhaus! 

Lasst uns gemeinsam mit einer gebührenden Fete 
ins neue Jahr starten. 

Für ausreichend gute Laune,  
Musik, Speis & Trank ist gesorgt. 

Start: 19:00 Uhr 

Partypaket (gültig von 19:00-02:00 Uhr) 

- Rustikales Buffet, kalte und warme Leckereien 
- Inkl. Softdrinks, Bier, Sekt, Wein 

Preis pro Person: EUR 49,00 

Anmeldung (bis 18.12.2022) gern persönlich im 
Clubhaus oder bei Stefan unter 0172/5621765. 

 

Wir freuen uns auf Euch! 
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SC Germania List von 1900 e. V.
Protokoll der Mitgliederversammlung vom 02.09.2022 

Tagesordnungspunkte:
 1. Begrüßung und Feststellung der Anwesenheit
 2. Genehmigung der Tagesordnung
 3. Gedenken der zwischenzeitlich verstorbenen Mitglieder
 4. Ehrungen
 5. Bericht des Vorstandes
 6. Kassenbericht des Vorstandes
 7. Bericht der Kassenprüfer
 8. Entlastung des Vorstandes für das Geschäftsjahr 2021
 9. Information zu dem Stand der Umsetzung des Vereinsentwick- 
  lungskonzepts
 10. Information über die Auszahlung der gültigen Ehrenamtspau- 
  schale (§ 27 Vereinssatzung, Vergütungen/ Aufwandsentschä- 
  digungen für die Vereinstätigkeit)
 11. Beschlussfassung über den Haushaltsplan 2022 und die Fest- 
  setzung von Mitgliedsbeiträgen, Umlagen und Arbeitsdiensten
  für das Jahr 2022
 12. Antrag der Tennissparte:
   - Die Mitgliederversammlung hält die Ausrüstung der 
   Tennisplätze 5 und 6 mit einer Flutlichtanlage für sinn- 
   voll, um die Attraktivität des Gesamtvereins zu steigern.
   - Die Mitgliederversammlung bittet die Tennissparte zur  
   Sitzung der Mitgliederversammlung im Jahre 2023 be- 
   lastbare Finanzierungskonzepte vorzulegen und dabei 
   auch etwaige Fördermöglichkeiten zu berücksichtigen. Die 
   Entscheidung über die Ausrüstung der Tennisplätze 5 und 6 
   soll dann bei der Mitgliederversammlung 2023 getroffen  
   werden.
 13. Wahlen
   des / der 2. Vorsitzenden
   von 2 Kassenprüfer*innen
 14. Bestätigung der zwischenzeitlich gewählten Abteilungs- und  
  Jugend-Obleute
 15. Anträge
 16. Verschiedenes

TOP 1: Begrüßung und Feststellung der Anwesenheit
Um 19:07 Uhr begrüßt der 1. Vorsitzende Ernst Klaus die Anwesenden, 
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insbesondere die Ehren-mitglieder Peter Döring, Ingrid und Fritz Dreyer, 
die Vorstandsmitglieder Ingo Hartmann, Adelheid Werner, Petra Rath-
mann, Monika Hartmann und die anwesenden Abteilungs- und Jugend-
leiter.
Die Hauptversammlung wurde auf Grund der Corona Erkrankung des 1. 
Vorsitzenden vom 01.07.2022 auf den 02.09.2022 verlegt. Die Einladung 
zu dieser verlegten Hauptversammlung ist den Mitgliedern rechtzeitig 
per Brief vom 07.06.2022 mitgeteilt worden. Zusätzlich wurde der neue 
Termin in den Vereinsnachrichten Heft 185 und auf der Homepage des 
Vereins bekanntgegeben. Gemäß der Teilnehmerliste sind um 19:07 Uhr 
35 Mitglieder anwesend, am Ende der Hauptver-sammlung waren 48 Mit-
glieder anwesend.
Die Anwesenheitsliste wird (Anlage 1) des Protokolls.

TOP 2: Genehmigung der Tagesordnung
Der Antrag der Tennisabteilung (TOP 12) der Tagesordnung wurde vor 
der Hauptversammlung von der Tennisabteilung zurückgezogen, es gibt 
keine weiteren Anträge. Die vorliegende Tagesord-nung wird von der 
Versammlung genehmigt.

TOP 3: Gedenken der zwischenzeitlich verstorbenen Mitglieder
Im Jahre 2022 sind Klaus Wichmann und Roswita Harke verstorben.
Ernst Klaus bittet die Anwesenden sich für eine Gedenkminute zu erhe-
ben.

TOP 4: Ehrungen
In der heutigen Mitgliederversammlung stehen folgende Ehrungen auf 
Grund der langjährigen Vereinszugehörigkeit an.
 · Ehrung der 70-jährigen Vereinszugehörigkeit Friedrich Dreyer,  
  Bernd Busecke
 · Ehrung der 50-jährigen Vereinszugehörigkeit Gisela Sielaff,   
  Claas Dreyer
 · Ehrung der 40-jährigen Vereinszugehörigkeit Brigitte Mundt,  
  Pascal Beckmann, Fabian Hagedorn
 · Ehrung der 25-jährigen Vereinszugehörigkeit
  Uwe Fillmer, Ruth Gimmel, Dirk Heinemeyer, Andrea Jordan,  
  Frank Jordan, Steffen Kahrau, Thomas Lürig, Werner Knack-  
  stedt, Matthias Schulz, Thomas Niedung, Fabian Tacke
 · Ehrung der 15-jährigen Vereinszugehörigkeit
  Birgit von Mach, Felix Claus Hufnagel, Daniel Maddison, Adel  
  El Sayed, Heiko Kock
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Der Vorstand hat sich in diesem Jahr für die Ehrung zur 70-jährigen 
Vereinszugehörigkeit für eine Skulptur entschieden: „Gemeinsam neue 
Wege beschreiten‘‘, d.h. Schritt für Schritt in die gleiche Richtung gehen.
Ernst Klaus überreicht Friedrich Dreyer und Bernd Busecke die Skulptur.
Alle anwesenden zu Ehrenden erhalten ihre Ehrennadel, bzw. ihre 
Geschenke.

TOP 5: Bericht des Vorstandes
Alle Anwesenden haben ein Handout mit den Anlagen A bis E erhalten.
Ernst Klaus trägt den Bericht des Vorstandes vor.
Er stellt sich die Frage. Womit soll ich anfangen? Natürlich mit etwas 
Positivem:
Wir haben in der Vereinsentwicklungsstrategie das Ziel definiert in 5 
Jahren im Verein 1000 Mitglieder zu sein. Zurzeit sind wir 844 Vereins-
mitglieder.

 Rugby   310
 Tennis   232
 Handball  200
 Turnen  55
 Kleingarten 47
 Total    844

d.h. in der Corona Pandemie ist die Vereinsmitgliederzahl gestiegen.
Und er bleibt beim Positiven:

Trotz großer Schwierigkeiten bei der Besetzung der Vereinsfunktionärs-
Positionen gemäß Satzung ist es den Mitgliedern gelungen alle ehren-
amtlichen Funktionen wie Vorstand, Abteilungs- und Jugendleiter, Sozial-
wart, Buchhaltung, Schriftführung. des Vereins zu besetzen.

Ebenfalls sind die Positionen der Platzwarte (rot und grün) sowie die der 
Reinigungskräfte Tennis und Rugby für dieses Jahr wieder besetzt.

Bei den Mannschaftsführern und Trainer ist die Besetzung der Positionen 
den Spartenleitern nicht so leichtgefallen.-Nach meiner Information gibt 
es hier noch vakante Positionen im Jugendbereich Rugby und Handball.
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Die öffentliche Wahrnehmung unseres Vereins ist sehr positiv, obwohl es 
mit den Vorstellungen einiger Vertreter unserer Sportverbände und der 
LH Hannover nicht einverstanden sind. Hier einige Beispiele:

 · Übertragung der Verkehrssicherheit in den Hallen auf die Ver- 
  eine
 · Größere finanzielle Beteiligung der Vereine von Baumaßnah- 
  men, die anschließend zu 100% im Eigentum der LH Hannover 
  stehen.
 · Schließen des Rugby-Leistungssportstützpunktes in Hannover 
  durch den DRV
 · Nutzung der Ehrenamtlichen aus den Vereinen zur Auffüllung
  fehlender Lehrkräfte in den Schulen. (Kooperationsverträge)

Der Verwaltungsrat ist bemüht durch organisatorische Strukturen mehr 
Mitglieder für ehrenamtliche Vereinsfunktionen zu begeistern. Wie Ihnen 
bekannt ist, fällt es uns zunehmend schwerer, diese Positionen zu beset-
zen. Der gesellschaftliche Wandel mit dem Wunsch nach mehr Dienst-
leistung auf Grund des Leistungsdrucks im Beruf, Studium und der Aus-
bildung sind nachvollziehbar und deshalb fällt es den Vereinen schwerer. 
Mitglieder für ein ehrenamtliches Engagement zu gewin-nen. Auch bei 
uns sehe ich im Vorstand mit großer Besorgnis das hohe Durchschnitts-
alter.

Die Schaffung von Organisationsstrukturen ist notwendig, aber ein 
Relikt aus der 1. industriellen Revolution (Mitte des 18. Jahrhunderts). 
Ich glaube. sie ist heute nicht das richtige Werkzeug, um die digitale 
Transformation zu meistern und auch nicht, um die soziale Kompetenz 
der Menschen anzusprechen. Um Mitglieder zur Übernahme von Verant-
wortung zu gewinnen, glaube ich, ist die Erkenntnis von Unzulänglich-
keiten und der Wunsch nach Verbesserung eine Alterative zur persön-
lichen Übernahme von Zuständigkeiten und Verantwortung. Aber auch 
hier stellt sich die Frage nach der Kompetenz, habe ich die Fähigkeit 
den gesellschaftlichen Normen zu genügen. Um das Herauszufinden ist 
unser Verein bereit mit Ihnen dieses Risiko einzugehen. Also wer Lust 
hat ein Ehrenamt zu übernehmen ist bei uns herzlich willkommen. Das 
Gespräch, also die Kommunikation mit Funktionsinhabern ist hierfür ein 
guter Brückenbauer.

Veränderung im Clubhaus:
Den Pachtvertrag mit dem Pächter haben wir bis zum 15.06.2025 verlängert.
Dem Clubwirt wurde das Recht eingeräumt die Räumlichkeiten temporär 
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und unentgeltlich den Dartspielern vom SC Shakespeare Dartists e.V. zu 
überlassen, soweit die Nutzung durch den SC Germania List nicht unzu-
mutbar eingeschränkt ist.

Der Vorstand sieht in dieser Maßnahme eine zielführende und wirtschaft-
liche Lösung den Betrieb des Clubhauses für den Verein langfristig zu 
sichern. Die Frage, ob die Dartspieler langfristig eine eigene Sparte im 
Verein werden könnten, lässt sich zurzeit nicht beantworten.

Falls Sie hierzu keine weiteren Fragen haben, möchte ich diesen TOP 
schließen. Zum Bericht des Vorstandes gab es keine Fragen.

TOP 6: Kassenbericht des Vorstandes
Ernst Klaus trägt den Kassenbericht des Vorstandes vor und beginnt mit 
dem Vorläufigen Haushalt 2021, Anhang A
Im Corona Jahr 2020 haben wir durch die Lockdowns deutlich weniger 
ausgegeben als geplant. Die sportlichen Aktivitäten waren sehr ein-
geschränkt und so konnten wir ein Plus von 53.673.- € erwirtschaften. 
Fortfahren möchte ich mit dem Plan-Ist-Vergleich des Haushaltes 2021, 
Anlage B
Uns war klar, dass die Coronapandemie noch nicht unter Kontrolle ist, 
und so haben wir den Haus-halt 2021 sehr zurückhaltend geplant. Im 
Jahr 2021 wurde die Umlage abgeschafft und auf die monatlichen Mit-
gliedsbeiträge umgelegt, des halb entfällt diese Position erstmals im 
Haushalt 2021. Die Ehrenamtspauschale wurde gemäß dem Beschluss 
der Mitgliederversammlung ausgezahlt und alle ehrenamtlich Tätigen 
haben die Ehrenamtspauschale an den Verein gespendet. Die Tennisab-
teilung hat Coronabedingt durch ihre sportlichen Möglichkeiten viele neue 
Mittglieder hinzugewon-nen. In den beiden Coronajahren ist das Gesamt-
guthaben auf ca. 100.000, - Euro angewachsen.

Der vorläufige Haushaltsplan 2022, Anhang C, wurde zu einem Zeit-
punkt erstellt, zu dem es noch keinen Jahresabschluss 2021 gab und uns 
die Zukunft des Jahres 2022 bezüglich der Corona-pandemie auch nicht 
bekannt war. Also ein Best Guess wie die Wirtschaft sagen würde, eine 
auf Erfahrung basierende Vermutung.

Das Jahr 2022 ist noch nicht zu Ende und der Haushalt für das Jahr 2023 
wird erst im kommenden Quartal geplant.

Am Ende des Berichts kommen keine Fragen aus der Versammlung.
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TOP 7: Bericht der Kassenprüfer
Der Kassenprüfbericht der Kassenprüfung vom 19.07.2022 liegt als 
Handout, Anlage D, vor. Ingrid Dreyer trägt den Bericht der Kassenprüfer 
vor, inzwischen wurden auch noch die nachgereichten Belege der Rug-
byabteilung geprüft. Die Kassenprüfer empfehlen, dass alle Abteilungen 
einen Abteilungskassierer benennen, der als Bindeglied zwischen der 
Abteilung und dem Vereinskassierer tätig ist. Es entsteht eine Diskussion 
über die Problematik weitere Mitglieder für Ehrenämter im Verein zu fin-
den.

Im Anschluss der Diskussion lobt Ingrid Dreyer die vorbildliche Ablage 
aller Unterlagen. Die Kassenprüfer empfehlen die Entlastung des Vor-
standes.

TOP 8: Entlastung des Vorstands für das Geschäftsjahr 2021
Die Kassenprüfer haben der Versammlung die Entlastung des Vorstands, 
der 1. Kassiererin und der Abteilungsleiter vorgeschlagen. Zum Zeitpunkt 
der Entlastung waren 37 Mitglieder anwesend.

Der Vorstand, die 1. Kassiererin und die Abteilungsleiter werden en bloc 
mit 33 Ja-Stimmen, 3 Enthaltungen und einer Gegenstimme entlastet.

TOP 9: Information zu dem Stand der Umsetzung des Vereinsentwick-
lungskonzepts 
Ernst Klaus berichtet zum Stand der Umsetzung des Vereinsentwick-
lungskonzepts hatte der Verein das Ziel die Mitgliederanzahl auf 1000 
in den nächsten 5 Jahren anzuheben, aktuell sind ca. 850 Mitglieder im 
Verein. Das Ziel scheint erreichbar zu sein.

Die Errichtung der E-Ladesäulen für die Elektromobilität wurde im 1. 
Halbjahr ausgeführt und ist damit erledigt.

Der Antrag auf die Errichtung eines Kunststoffrasenplatzes auf dem 
B-Platz ist in dieser Ausbauphase der LH Hannover gescheitert. Die über-
arbeiteten Kriterien vom Rat der LH Hannover haben Germania nicht in 
die engere Wahl kommen lassen. Hautgründe waren der für die Bemes-
sungsgrundlage des Mitgliederwachstums (der zu Grunde gelegte Zeit-
raum spiegelt für Germania eine Stagnation bzw. Abnahme wider), das 
geringe Wachstum der Einwohnerzahl in unserem Stadtteil und die Enge 
des Vereinsgeländes um unseren B-Platz (Begrenzung von Zuschauern).
Nächstes zu verfolgendes Ziel ist die Ertüchtigung der Flutlichtanlage auf 
dem B-Platz.
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Ein zurzeit schwieriges Projekt. Kosten betragen ca. 150.000, - €. Die 
LH Hannover hat für diese Maßnahme kein entsprechendes Budget, weil 
der Verein auf Grund der Corona-Erkrankungen zu wenig Lobby Arbeit 
betrieben hat und die Ausfälle und Neubesetzungen auf der Funktionärs-
ebene den Verein noch für 1 halbes Jahr beinträchtigen.

TOP 10: Information über die Auszahlung der gültigen Ehrenamtspau-
schale (§27 Vereinssatzung, Vergütung / Aufwandsentschädigungen für 
die Vereinstätigkeit) Der Vorstand informiert die Versammlung, dass er 
auf Basis der gegebenen finanziellen Situation allen Amtsinhaber gemäß 
§ 27 der Vereinssatzung die gültige Ehrenamtspauschale zum Ende des 
Jahres 2022 auszahlen wird.

TOP 11: Beschlussfassung über den Haushaltsplan 2022 und die Fest-
setzung von Mitgliedsbeiträgen, Umlagen und Arbeitsdiensten für das 
Jahr 2022

Die Festsetzung von Mitgliedsbeiträgen für das Jahr 2022:
Der Verwaltungsrat hat zusammen mit dem Vorstand entschieden, keine 
Beitragserhöhung vorzuschlagen, obwohl es viele Argumente für eine 
Erhöhung gibt. Im Gegenzug wird vorgeschlagen, eine Anpassung für 
Alleinerziehende mit 2 Kindern/Jugendlichen vorzunehmen, siehe Anhang 
E. Alleinerziehende mit 2 Kindern werden in die Kategorie Familienbei-
trag aufgenommen, um damit eine soziale Ungerechtigkeit in unserer 
Beitragsordnung abzubauen.

Es werden für das Jahr 2022 keine Umlagen beschlossen und der 
Arbeitsdient bleibt gleich wie im Jahr 2021.

Der vorläufige Haushalts 2022, Anhang C, wurde bereits im Kassenbe-
richt des Vorstands dargestellt.

Ernst Klaus bittet darum, die neue Beitragsordnung in der Versammlung 
zu beschließen.

Die neue Beitragsordnung wird einstimmig, ohne Gegenstimme und ohne 
Enthaltung angenommen.

Der Haushaltsplan 2022 wird von der Versammlung einstimmig, ohne 
Gegenstimme und ohne Enthaltung angenommen.
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TOP 12: Antrag der Tennissparte
Der TOP entfällt, da die Tennissparte den Antrag vor der Hauptversamm-
lung zurückgezogen hat.

TOP 13: Wahlen
Wahl des 2. Vorsitzenden
Unser langjähriger 2. Vorsitzender Ingo Hartmann hört leider auf. Ernst 
Klaus beschreibt die Aufgabenbereiche des 2. Vorsitzenden: er ist für die 
Immobilien und die technischen Einrichtungen zuständig, er ist vor Ort, 
wenn die Standsicherheit der Flutlichtanlagen überprüft wird, wenn die 
Duschen auf Legionellen überprüft werden, wenn die Gas-, Wasser- und 
Stromzähler ausgetauscht werden müssen.
Aus der Versammlung kommen keine Vorschläge. Ernst Klaus hatte im 
Vorfeld mit Felix Hartmann, dem Sohn von Ingo Hartmann, gesprochen. 
Felix Hartmann würde sich in Abwesenheit zur Wahl stellen.

Felix Hartmann wird einstimmig, ohne Gegenstimme und ohne Enthal-
tung gewählt. Er hat schriftlich erklärt, dass er die Wahl annimmt, falls er 
von der Versammlung gewählt wird.

Wahl von zwei Kassenprüfern
Klaus Doering bleibt Kassenprüfer im nächsten Jahr, es müssen 2 neue 
Kassenprüfer gewählt werden. Ingrid Dreyer würde es begrüßen, wenn 
die Kassenprüfer aus verschiedenen Abteilungen kommen würden.

Es werden Brunhilde Sass (Fitness und Gesundheit) und Kerstin Schell-
wald (Tennis) vorgeschlagen. Beide erklären sich bereit die Wahl im Falle 
ihrer Wahl anzunehmen.

Brunhilde Sass und Kerstin Schellwald werden mit 35 Ja-Stimmen, zwei 
Enthaltung und ohne Gegenstimme gewählt.

TOP 14: Bestätigung der zwischenzeitlich gewählten Abteilungs- und 
Jugendobleute. In folgenden Abteilungen wurden neue Obleute und 
Jugendobleute gewählt:

Fitness und Gesundheit: Petra Rathmann hat ihr Amt an Brunhilde Sass 
übergeben

Rugby: Martin Gerlach hat sein Amt an Markus Werner übergeben
Rugby-Jugend: Yona Rossol hat ihr Amt an Jannick Kumm übergeben
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Handball: Frank Jordan hat sein Amt an Hergen Hennings übergeben
Handball-Jugend: Stephan Niedung hat sein Amt an Inga Rang überge-
ben

In der Tennisabteilung und im Kleingarten hat es keine Veränderungen 
gegeben.

Alle Obleute und Jugend-Obleute werden von der Mitgliederversammlung 
en bloc mit einer
Enthaltung und keiner Gegenstimme gewählt.

TOP 15: Anträge: Es liegen keine Anträge vor.

TOP 16: Verschiedenes
Ernst Klaus bedankt sich bei allen Mitgliedern des Vorstandes, ins-
besondere bei Ingo Hartmann, und dem scheidenden Abteilungs- und 
Jugendleiter für die viele geleistete Arbeit, die sie für den Verein geleistet 
haben.

Da es keine weiteren Wortmeldungen gibt, schließt Ernst Klaus um 20:46 
Uhr die Versammlung.

Petra Rathmann, Protokoll          Ernst Klaus, 1. Vorsitzender



15 Vorstand

BEITRAGSGRUPPE
monatl. 1/4jährl. jährlich

1. Kinder 
bis zum vollendeten 12.Lebensjahr 13,00 39,00 156,00

2. Jugendliche
bis zum vollendeten 18. Lebensjahr 14,00 42,00 168,00

3. Auszubildende, Schüler, Studenten, 
Freiwilligen Dienste, arbeitssuchend
nach Vollendung des 18.Lebensjahres
bis zum vollendeten 25.Lebensjahr
(Ermäßigung nur mit Nachweis) 17,00 51,00 204,00

4. Erwachsene Mitglieder, die nicht unter 3. fallen
der Abteilungen Handball , Rugby,  Tennis, aktiv 27,00 81,00 324,00
der Abteilung Fitness u. Gesundheit aktiv 23,00 69,00 276,00
Passive Mitglieder aller Abteilungen passiv 14,00 42,00 168,00
Paare
beide aktiv 27€ + 15€ 42,00 126,00 504,00
eine/r aktiv, der/die andere passiv 27€ + 7€ 34,00 102,00 408,00
beide passiv 14€ + 7€ 21,00 63,00 252,00

5. Familienbeitrag (mit mind. 2 Kind./Jug. bis zur Vollendung des 18. Lebensjahr)

beide Eltern aktiv 49,00 147,00 588,00
ein Elternteil aktiv, der andere passiv 46,00 138,00 555,00
beide Elternteile passiv 42,00 126,00 504,00
Alleinerziehend aktiv 40,00 120,00 480,00

6. Arbeitsdienstvorauszahlung
alle Mitglieder zwischen dem 16 u. 67 Lebensjahr 40,00
Betrag wird nach 4 geleisteten Arbeitsstunden erstattet

7. Aufnahmegebühr      - einmalig - 20,00

8. Zahlungstermine für die Beiträge
für das 1. Quartal jeweils bis 15. Januar
für das 2. Quartal + Arbeitsdienstvorauszahlung jeweils bis 15. April
für das 3. Quartal jeweils bis 15. Juli
für das 4. Quartal jeweils bis 15. Oktober

9. Zusätzliche Gebühren
1.Mahnung 10,00
2.Mahnung 20,00
Mahnbescheid nach Kostenaufwand
Rücklastschrift 15,00
Rechnungserstellung und Versand 15,00

SC Germania List von 1900 e.V.
Mitgliedsbeiträge ab 02.09.2022

in EURO
Höhe des Beitrags 

Lastschriftverfahren spart Verwaltungskosten!
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Vorläufiger Haushalt 2022

Einnahmen und 
Zuwendungen 

2022  Plan             
[€]

2021  Plan             
[€]

Ausgaben 2022 Plan             
[€]

2021 Plan             
[€]

1. Mitgliedbeiträge 1. Sportbetrieb
Beitrage 151.000 151.000 Übungsleiter 72.990 55.000
Umlage 0 0 Schiedsrichter 5.500 3.500
Arbeitsdienste 9.000 9.000 Sportveranstaltungen8.750 8.000

160.000 160.000 Hallenmieten 30.250 25.000
2. Spenden Meldegelder 6.465 9.000
Club 100 1.000 900 Strafgelder 500 500
Spenden allg. 2.590 2.590 Fahrkosten, Fahrzeuge20.550 10.000
Zweckgeb.  Spenden 6.000 6.000 Trainingslager, Lehrgänge4.000 9.700

9.590 9.490 Sportgeräte, Sportkleidung11.450 6.000
3. Zuwendungen sonstige Aufwendungen5.150 5.000
Zuschüsse Verbände 10.000 10.000 165.605 131.700
Zuschüsse Behörden 8.300 0 2. Sportanlagen
Platzpflege 8.500 8.800 Personal 14.580 13.680
Sonstige Zuschüsse 2.000 2.000 Pacht 17.000 17.000

28.800 20.800 Rasenplätze 5.000 8.000
4. Sportveranstalt. Tennisplätze 6.000 6.000
Tenniskurse 34.000 29.000 Clubhaus 7.500 15.000
Eintrittsgelder 4.000 4.000 Umkleiden/ Sanitär 2.500 3.000
sonstige Einnahmen 0 0 Energie 10.000 8.000
Erstattung Strafgelder 0 0 Geräte 5.000 10.800

38.000 33.000 Grundbesitzabgaben +Müll4.800 4.000
5. Werbeeinnahmen 72.380 85.480
Inserenten 3.000 3.000 3. Verwaltung
Bandenwerbung 6.000 6.000 Personal 5.900 5.900
Trikotwerbung 0 0 Büromaterial 400 400
sonstige Einnahmen 0 0 Telefon, EDV, Porto 5.000 7.000

9.000 9.000 Dachverbände 4.000 4.000
6 .Pachteinnahmen Versicherungen 8.500 8.000
Clubhaus 5.000 5.000 Vereinsnachrichten4.000 4.000
Kleingarten 17.000 17.000 Steuerberater, Abschlüsse4.500 4.500
Nebenkostenvorauszahlg 4.000 4.000 Geldverkehr 800 800

26.000 26.000 Sonstiges 1.450 1.000
34.550 35.600

Gesamteinnahmen 271.390 258.290 Gesamtausgaben272.535 252.780
incl. MwSt incl. MwSt

Überschuss/ Fehlbetrag (-) im Plan 2022 1.145 €-      
Überschuss/ Fehlbetrag (-) im Plan 2021 5.510 €      
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Folgende Begriffe verstecken sich im Buchstabengitter: 

AUS  EINSTAND  SIEGER  TRAINE (R)  sorry! 

BALL  HANDBALL  SPIEL  TURNIER 

CUP  PUNKT  TENNIS 

CLUBHAUS  RASEN  TOR 

DARTS  RUGBY  TORWART 

Ihr könnt sie waagerecht, senkrecht oder diagonal entdecken und durchstreichen. Die übrig 
gebliebenen Buchstaben ergeben – nacheinander gelesen – ein Zitat von Björn Borg. 

Schickt die Lösung bis zum 10.02.23 an  verwaltung@sc-germania-list.de. 

Zu gewinnen gibt es einen 10€ Gutschein für´s Clubhaus. 
Bei mehreren richtigen Lösungen wird gelost. 
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Aktuelles vom Vorstandsteam

Über den neu in den Vorstand gewählten Felix Hartmann freuen wir uns 
sehr. Neue Ideen, neue Energie, andere Kommunikationswege und Ver-
bindungen zur jüngeren Generation in unserem Verein waren schon 
lange überfällig. Felix, Dir ein recht herzliches Willkommen im Vorstands-
team des SC Germania List und einen ganz besonderen Dank für Deinen 
Mut und die Bereitschaft, in unserem Verein Verantwortung zu überneh-
men.

In einer der letzten Verwaltungsratssitzungen hatten wir eine kurze Dis-
kussion zum Thema Übernahme von Verantwortung in unserem Verein. 
Die Übernahme von Verantwortung setzt voraus, dass der Aufgaben-
bereich definiert ist, die Kompetenz (Fähigkeit) diesen Aufgabenbereich 
ausführen zu können und die Befugnis (das Recht) für diesen Aufgaben-
bereich Entscheidungen fällen zu dürfen gegeben sind. 
Verantwortung ist die Pflicht für das Ergebnis des definierten Aufgaben-
bereiches einzustehen. 

Ihr werdet es vielleicht bereits zur Kenntnis genommen haben, dass in 
unserem Clubhaus einige Umbauten vorgenommen wurden und dadurch 
das Clubhaus neu belebt worden ist. Der Verein der Dartspieler hat bei 
uns ein neues Zuhause gefunden. Hierdurch wurden die wirtschaftlichen 
Voraussetzungen geschaffen, die Gastronomie im Clubhaus neu zu bele-
ben und neben den Getränken auch wieder Speisen anbieten zu können. 
Sollte sich das Konzept bewähren, werden die Öffnungszeiten erweitert 
werden.

Für die anstehenden Weihnachtsfeiern, Versammlungen und Zusammen-
künfte zum Jahreswechsel ist der Clubwirt ein empfohlener Ansprech-
partner (+49 172 56 21 765). 

Wir vom Vorstandsteam freuen uns auf die sportlichen Veranstaltungen 
im kommenden Jahr und die bevorstehende Advents- und Weihnachts-
zeit. Das Vorstandsteam wünscht allen Mitgliedern eine friedliche und 
geruhsame Weihnachzeit, ein erfolgreiches Jahr 2023 und insbesondere 
Gesundheit.

Für das Vorstandsteam
Ernst Klaus

70-jährige
Mitgliedschaft

• Bernd Busecke
• Friedrich Dreyer

50-jährige
Mitgliedschaft

• Regina Neumann
• Petra Götz
• Claas Dreyer

25-jährige
Mitgliedschaft

• Fabian Tacke

15-jährige
Mitgliedschaft

Bjarne Bormann, Sonja Davids, 
Tino Dietz, Nadine Gloth, 

Ben Luca Jahnke, Lando Rossol

Wir gratulieren unseren Vereinsmitgliedern 
zu ihren runden Geburtstagen ganz herzlich!

Herzlichen 
Glückwunsch

Wolfgang Bösche, Waltraud Hiltmann, Uwe Mai, Werner 
Molik, Andrea u. Frank Jordan, Elke Möller, Klaus 
Mönikes, Franz Pecho, Elschen Reinecke, Irmgard 

Stadler, Günter Trieglaff, Volkmar Willers

Wir gratulieren unseren Vereinsmitgliedern
 zu ihrem Jubiläum ganz herzlich!
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70-jährige
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25-jährige
Mitgliedschaft
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15-jährige
Mitgliedschaft

Bjarne Bormann, Sonja Davids, 
Tino Dietz, Nadine Gloth, 

Ben Luca Jahnke, Lando Rossol

Wir gratulieren unseren Vereinsmitgliedern 
zu ihren runden Geburtstagen ganz herzlich!

Herzlichen 
Glückwunsch

Wolfgang Bösche, Waltraud Hiltmann, Uwe Mai, Werner 
Molik, Andrea u. Frank Jordan, Elke Möller, Klaus 
Mönikes, Franz Pecho, Elschen Reinecke, Irmgard 

Stadler, Günter Trieglaff, Volkmar Willers

Wir gratulieren unseren Vereinsmitgliedern
 zu ihrem Jubiläum ganz herzlich!
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Eine besondere Ehrung am 12.11.2022

Es wurden drei Generationen der Familie Dreyer in der Sportart Rugby 
geehrt:
  Friedrich Dreyer  70 Jahre
  Claas Dreyer   50 Jahre
  Lennart Dreyer   15 Jahre

Die Ehrennadeln wurden von Ernst Klaus überreicht.

Lennart, Ingrid, Fritz und Claas Dreyer – Ernst Klaus, Adelheid Werner
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Am Samstag, den 29.10.2022 wollten wir eigentlich eine Wanderung in 
Bückeburg und Umgebung machen. Leider war die Wetterprognose nicht 
so toll, so dass Uschi und Moni kurzerhand um planten. Wir trafen uns 
um 10 Uhr am Aegi und gingen von dort zum Nordufer. Dort erzählte uns 
Moni viel Wissenswertes, beispielsweise über die Hellebarden, das nackte 
Menschenpaar, die Löwenbastion sowie den Bau des Maschsees und die 
Tarnung der Wasseroberfläche während des Zweiten Weltkriegs mit auf-
gemalten Landschaftsbildern. Auch über die Funktion der Pumpstation 
(die übrigens trist aussah, trotz des Sonnenscheins) haben wir einiges 
erfahren. Anschließend wurde bei diversen Leckereien und Getränken 
geklönt. Dann ging es fröhlich wieder „dem heimischen Herd“ entgegen.

Allen eine schöne Advents- und Weihnachtszeit 
Regina Willers

Infos für alle Interessierte:

Kinderturnen Turnhalle Grundschule Mengendamm
Dienstag  16:15 bis 18:00 Uhr   

Kinderturnen Turnhalle Werner-von-Siemens-Schule
Mittwoch  16:15 bis 17:00 Uhr    

Eltern-Kind-Turnen     Turnhalle Werner-von-Siemens-Schule
Mittwoch  17:00 bis 18:00 Uhr   

Mix-Workout Turnhalle Grundschule Mengendamm 
Dienstag  18:30 bis 19:45 Uhr

Konditionstraining Turnhalle Grundschule Mengendamm
Mittwoch  20:00 bis 21:30 Uhr

Walking-Gruppe Parkplatz SC Germania List 
Donnerstag  16:30 Uhr

Weitere Infos zur Abteilung: Bruni Sass 0511 - 83 03 83
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Einladung zur Abteilungsversammlung
der Fitness- und Gesundheitssparte

Dienstag, den 29.11.2022 um 18:30 Uhr im Clubhaus.

Hiermit möchte ich alle aktiven und passiven Mitglieder der Fitnessgrup-
pen, sowie die Teilnehmerinnen der Walkinggruppe zu unserer diesjähri-
gen Abteilungsversammlung 
mit anschließender Weihnachtsfeier im Clubhaus einladen.

Tagesordnung:

 1.    Begrüßung und Eröffnung
 2.    Bericht der Abteilungsleitung
 3.    Neuwahlen
  • stehen in diesem Jahr nicht an
 4.     Verschiedenes

Allen eine frohe Advents- und Weihnachtszeit, sowie einen guten Rutsch 
ins neue Jahr.

Brunhilde Sass
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Walking - Gymnastikabteilung Fitness und Gesundheit

Novemberbericht, da knüpfe ich an am letzten Bericht an: Juli und wir 
denken an Weste und Wollmütze und, dass ich ja keinen Wetterbe-
richt schreiben will, doch dieser „ goldene Oktober“ muss doch einfach 
erwähnt werden!!

Vorweg aber... August, September....kalter Wind....Regen....Erkältungs-
krankheiten, so ungemütlich, dass einige Donnerstage und unsere fröh-
liche Laufrunde ausfallen mussten.

Dann lässt uns dieser unglaubliche goldene Oktober alles vergessen. Wir 
genießen die Wärme, die purpurroten Sonnenuntergänge, die sich im 
Kanal spiegeln, das bunte Treiben der Wasserfreunde/Kanuverein mit 
ihren Booten als sei es Frühling.

In den Kleingärten, die wir durchwandern, reges Treiben, spielende Kin-
der und Erntezeit. Diese sonnige Stimmung haben wir gern mitgenom-
men, ein „Schwätzchen“ über Obstsorten, Herbst - Sonnen- und sogar 
Frühlingsblumen und wir bestaunen die Idee der Gartenfreunde, die 
große Obsternte mit „Jedermann/frau“ zu teilen, indem sie die gefüllten 
Kästen, Körbe, Tüten an die Tore/Zäune zur Mitnahme hängen! DANKE!
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Ein Genuss in einen frisch gepflückten Apfel zu beißen und dann noch 
einige mitzunehmen, deren Duft sich daheim ausbreitet und an Weih-
nachten erinnert.

Tja, somit bin ich auch schon am Jahresende und wünsche allen eine 
besinnliche Adventszeit, fröhliche Weihnachten und einen guten Start ins 
neue Jahr!! 

BLEIBT GESUND!!
Herzlichst Ingrid

NS: Wir starten jetzt vom Clubhaus 16.30 Uhr
....dann noch einen Spruch, nicht von mir, sondern von Alfred Polgar:

Lebenskünstler ist, wer seinen Sommer so erlebt, dass er ihn noch im 
Winter wärmt.

Ich hoffe und wünsche, dass uns der goldene Oktober wärmt und lange 
in unserer Erinnerung bleibt.
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Kinderturnen am Welfenplatz

Seit Mai sind wir in der Sporthalle der Werner-von-Siemens Schule am 
Start und nach und nach haben sich zwei tolle Gruppen entwickelt, die 
mit viel Spaß bei der Sache sind.

Mit Bällen, Reifen und ande-
ren Kleingeräten trainieren 
wir die Geschicklichkeit, 
zur Musik laufen und hüp-
fen wir durch die Halle und 
an verschiedenen Geräte-
landschaften über wir das 
Springen, Balancieren und 
Schwingen.

Natürlich gibt’s eine Begrüßungsrunde mit Liedern und einen fröhlichen 
Schlusskreis für alle.

Die maximale Teilnehmerzahl ist im Moment erreicht, bei Interesse kann 
ich euch aber gern auf eine Warteliste setzen.

Ich wünsche eine schöne Herbst- und Winterzeit

Kerstin Schellwald
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An die Mitglieder der Rugbyabteilung des SC Germania List 
v. 1900 e.V. - Ladung zur Mitgliederversammlung

Liebe Mitglieder der Rugbyabteilung des SC Germania List,

zur nächsten ordentlichen Mitgliederversammlung unserer Rugbyabtei-
lung am

Donnerstag, den 15.12.2022, 19:00 Uhr 
Clubhaus des SC Germania List v. 1900 e.V.,
Schneckenburger Str. 22G, 30177 Hannover

laden wir hiermit gem. § 20 der Satzung des SC Germania List v. 1900 
e.V. herzlich ein. Als Abteilungsleitung gehen wir dabei davon aus, dass 
die derzeitig in kraft befindliche Niedersächsische Verordnung zur Ein-
dämmung des Corona-Virus SARS-CoV-2 diese Mitgliederversammlung 
zulässt; sämtliche dann aktuellen und zwingenden Rechtsvorschriften 
sind auch dahingehend von den hier geladenen Mitgliedern zu beachten 
und einzuhalten.

Anträge zur Ergänzung der Tagesordnung müssen gem. unserer Vereins-
satzung mindestens 14 Tage vor dem Tag der Versammlung schriftlich 
bei der Abteilungsleitung eingereicht worden sein. 

Tagesordnung:

1. Begrüßung durch die Abteilungsleitung

2. Ggf. Wahl eines Versammlungsleiters/einer Versammlungsleiterin

3. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung

4. Genehmigung der Tagesordnung

5. Verlesen der Anträge

6. Berichte zur Abteilungsentwicklung, zum Sportjahr 2022 und Ausblick

  a) Bericht der Abteilungsleiter
  b) Bericht des Sportkoordinators
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  c) Bericht der Teambeauftragten Damenrugby
  d) Bericht des Jugendwartes
  e) Bericht des Kassenwartes
  f) Bericht des Beraters für Finanzfragen
  g) Bericht des Beraters Presse-, Medien- und Öffentlichkeitsarbeit
  h) Bericht des Beraters für Sponsor- und Marketingfragen

7. Aussprache zu den Berichten

8. Entlastung der Abteilungsleitung

9. Beratung, Beschlussfassung und Abstimmung über eingegangene   
 Anträge

10. Verschiedenes

Alle Mitglieder werden gebeten, einen amtlich anerkannten Lichtbildaus-
weis zwecks Legitimation zum Einlass mitzubringen und auf Verlangen 
vorzuzeigen, soweit nicht persönlich bekannt.

Über ein zahlreiches Erscheinen freuen wir alle uns sehr.

Mit sportlichen Grüßen

Markus G. Werner
Leiter der Rugbyabteilung

telefon (0511) 85 6141-22 
ra.niedung@kanzlei-niedung.de

aegidientorplatz 2b | 30159 hannover

rechtsanwalt thomas niedung
fachanwalt für steuerrecht

• steuerrecht
• steuerstrafrecht
• steuerberatung
• buchhaltung / buchführung
• existenzgründungen
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Der Rugby-Förderkreis steht vor der AUFLÖSUNG!!!

Seit dem 13.02.2001 ist der Rugbyförderkreis beim Amtsgericht als Ver-
ein eingetragen. Das damalige Ziel war es, die Rugbysparte - insbeson-
dere die Rugbyjugend - finanziell zu unterstützen und weitgehend zu 
fördern. Seitdem ist eine Menge passiert und es konnten diverse Fahrten, 
Meisterschaften, Anschaffungen oder Feiern unterstützt und somit durch-
geführt werden, welche sonst nicht hätten realisiert werden können.
 
Auch hier ist in den vergangenen Jahren ein Rückgang zu verzeichnen. 
Aktuell ist es leider soweit, dass der Förderverein vor seiner Auflösung 
steht, sollte sich keiner oder keine bereit erklären, die Verwaltung bzw. 
den Vorsitz zu übernehmen. Auch mehrmalige Aufrufe haben leider zu 
keinem Erfolg bei der Suche nach einer neuen Führung geführt.

Aktuell sind noch 16 Mitglieder im Förderverein organisiert. Mit Mitglieds-
beiträgen und Spenden wird die Rugbyabteilung im Schnitt mit 2.500€ 
jährlich unterstützt. Sofern Interesse besteht bitte im Vorstandszimmer 
melden.

Der Förderkreis



Rechts- 
beratung

Steuer- 
beratung

Niederlassungen
Lister Damm 1, 30163 Hannover
Marie-Curie-Straße 6, 30966 Hemmingen
Steinweg 26, 31535 Neustadt

Kontakt
Telefon  +49 511 904799-0 
Telefax  +49 511 904799-99 
info@fwz-hannover.de 
www.fwz-hannover.de   

Sie haben Ihr ganz persön-
liches Steuerrad in der Hand. 
Dafür, dass Sie den besten 
Kurs nehmen, beraten wir  
Sie gern.

Recht haben und Recht 
bekommen ist manchmal 
zweierlei. Wir haben ein  
Auge darauf, dass Sie keinen 
Schiffbruch erleiden.

Unternehmens- 
beratung

Gute Ideen, Innovationsgeist, 
der ideale Zeitpunkt, ... – und 
mit uns die Gewissheit, dass 
auch zahlenmäßig nichts aus 
dem Ruder laufen kann.

fwz_Anz_DINA5.indd   1 27.06.2018   07:58:05
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Bericht – Rugby Damen

Das Damenteam hatte bereits drei Liga-Turniere und hat damit keine 
weiteren Spiele für das Jahr 2022. Es konnte wieder erfolgreich jedes 
Turnier gewonnen werden, auch jetzt wo die Divisionen nochmal 
gemischt wurden und neue Teams, wie der RSV Köln bei uns mit in der 
Liga spielen. Besonders freut es uns, dass wir sehr viel neue Spielerinnen 
gewinnen konnten, die regelmäßig am Training teilnehmen. Einige von 
ihnen konnten sich auch schon auf den Turnieren beweisen und ihre ers-
ten Punkte für Germania erzielen!

Nun freuen wir uns auf die Weihnachtsfeier und die kommenden Turniere 
im Frühjahr. Insbesondere freuen wir uns auf die neuen gegnerischen 
Teams, denn die nächsten Turniere sind nicht innerhalb unser regulären 
Division Nord, sondern bereits überregional und halten damit hoffentlich 
spannende Spiele für uns bereit. 

Wir wünschen den Spielerinnen, die noch 15er-Spiele als Gastspielerin-
nen für nicht-hannöverische Vereine bestreiten, viel Spaß und Erfolg 
dabei und hoffen, dass sich alle Verletzen über den Winter gut erholen 
und dann bei den kommenden Turnieren wieder mitspielen können!
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U14 Rugbyjugend

Unsere U14 spielt zusammen mit Victoria Linden und dem S.V. Odin - 
einer Spielgemeinschaft - in der NRJ Liga. Das Team unter der Leitung 
von Trainerin Lale Sander ist zu einer eingeschworenen Gemeinschaft 
zusammengewachsen. Beim Spieltag am 06.11.22 auf dem Platz von 
S.V. Odin konnten sie einen Sieg in Höhe von 37:10 gegen den Wieden-
brücker S.V. verzeichnen und mussten sich gegen den HRC knapp, mit 
7:12, geschlagen geben. Die Spielgemeinschaft war mit 26 Spieler/innen 
vertreten, davon 6 Mädchen. 
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SC Germania Oldies bei der 7er Rugby - WM in Kapstadt.

Im September machten sich Doktor, Michael, Pohly und Meter auf den 
Weg nach Südafrika. Nach einem kleinen Zwischenstopp in London (10 
Std.) ging es ohne Probleme weiter nach Kapstadt. Wir wohnten in einen 
Central gelegenen Hotel, was in seinem Preis-Leistung-Verhältnis keine 
Wünsch offenließ.

Nachdem wir uns in einem Hop-on-Hop-off-
Bus eine Stadtrundfahrt gegönnt haben, war 
erst einmal eine Erfrischung an der Water-
front fällig. Am nächsten Morgen haben wir 
uns für 3 Tage ein Auto gemietet. Wir haben 
so einen super Eindruck von der tollen Land-
schaft bekommen, Kap der guten Hoffnung, 
Pinguine und auch Stellenbosch. Dort mach-
ten wir zufällig eine Bekanntschaft mit einem 
ehemaligen Springbock im 7er und 15er 
Rugby, Kamballa Floors. Er hat uns das Sta-
dion gezeigt und Einiges erklärt.

Dr. Jürgen Robienski
Rechtsanwalt

Fachanwalt für Arbeitsrecht
Familienrecht, Verkehrsrecht, Erbrecht und Zivilrecht

Eichenkamp 6
38539 Müden / Aller

Fon: +49 (0) 5375 -  955 726
Fax: +49 (0) 5375 – 955 728

Mail: robienski@aol.com

Termine nach Vereinbarung
in Hannover möglich:

Hohenzollernstr. 52
D-30161 Hannover
Fon: +49 (0) 511 - 96166 50
Fax: +49 (0) 511 - 96166 51
Mail: kanzlei@robienski.de

Conrads & Heldermann
Luisenstr. 12
30159 Hannover
Fon: +49 (0) 511 - 36702 - 0
Fax: +49 (0) 511 - 36702- 100
Mail: kanzlei@robienski.de



34Rugby-Oldies

Dann haben wir im örtlichen „Extrablatt“ erst einmal den Rugbystamm-
tisch eingeweiht und einen bleibenden Eindruck hinterlassen, Germania-
stammtisch. Auch ein Besuch im Deutschen Haus stand auf dem Pro-
gramm, wo wir die Deutsche Mannschaft trafen und die neuen Trikots 
bewundern konnten. Dabei war unser Augenmerk klar auf den Germanen 
Niklas Koch gerichtet. Wir sind stolz auf dich Niki. Dann lagen 3 sehr 
lange Turniertage vor uns. Wir haben tolle, spannende und dramatische 
Spiele gesehen und hatten vor allen mit den Fans aus Uganda einen Rie-
sen Spaß. Alles in allen eine gelungene Tour.
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Ein Jahr Mädchenrugby beim SC Germania List

Ein Jahr liegt bereits das Schnuppertraining zurück, mit dem wir unser 
Mädchenrugby neugestartet haben. Seitdem trainieren wir nicht mehr mit 
zwei, sondern regelmäßig mit zehn oder mehr Mädchen aus den verschie-
denen Altersklassen zusammen. Dabei decken wir das Altersspektrum von 
U10 bis U18 ab. In diesem Jahr haben wir folgendes erreicht:

 • ACHT neue Mitgliederinnen (Leonie, Keike, Lisa, Sophie und Sophie, 
   Jana und Tuuli), davon hat eine auch den Sprung ins gemischte Team  
  der U14 gewagt und gespielt (Ida). 
 • ZWEI Wiedereinsteigerinnen (Josi und Nora)
 • DREI Spielerinnen in das Frauentraining integriert (Katharina, Josi,  
  Nora), von denen auch ZWEI ihre ersten Punktspiele absolviert haben 
  (Katharina und Josi)
 • 2x U18 Spieltage (RuN in Karlshöfen, Deutsche 7er Meisterschaft)
 • 2 Spielerinnen bei der U18 Europameisterschaft (Shannon und Josi)

Für das kommende Jahr möchten wir 
die Spiel- und Trainingsmöglichkeiten 
noch weiter ausbauen, und natürlich 
noch mehr Mädchen für uns gewinnen. 
Dabei soll auch die Altersklasse U15 zum 
Zuge kommen, die momentan am meis-
ten Zulauf hat. 

Auch sind wir in Gesprächen mit ande-
ren Vereinen immer wieder dabei Über-
zeugungsarbeit zu leisten ebenfalls ein 
entsprechendes Training anzubieten. Der 
SV Odin hat nun ebenfalls ein Mädchen-
training gestartet und wir freuen uns 
über die räumliche Nähe und die Möglich-
keiten, die uns das zum Spielen und Trai-
nieren bietet.

Bei Interesse, uns zu unterstützen oder den Sport auszuprobieren, meldet 
euch bei uns (scgmaedchenrugby@gmail.com) oder kommt einfach vor-
bei: Mittwochs 18:00 – 19:30 Uhr.

Wir freuen uns auf euch! Mona Reinisch und Jens Mönikes - Trainer 
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SCG Rugby Jugend in Aktion

- 18.09.22 begrüßten wir auf dem SCG 
beim U6-U12 NRJ Spieltag verschie-
dene Vereine aus Hannover, Hamburg 
und Berlin mit über 100 Kids

- 13.10.22 unser „Bring your friend 
day“ soll noch öfter wiederholt werden
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Luan und Jakob beim Nationalmannschaftslehrgang

Luan und Jakob (von links), die beiden wurden für den Nationalmann-
schafts-Lehrgang der U16 im polnischen Krakau nominiert und können 
da erste Erfahrungen mit dem Adler auf der Brust sammeln. 

Wir wünschen den beiden dort viel Spaß und Erfolg!

Wir sind stolz auf euch!



Bericht der Rugby U10 

Die U10 hatte bereits eine 
ganz besondere Herausfor-
derung:

der diesjährigen Zebra Cup 
Anfang September bei Vic-
toria Linden. Das Team 
bestand am Samstag aus 
9 und am Sonntag aus 12 
Spieler*innen. 

Es wurde in der U10 gegen 
jede Mannschaft gespielt. 

Während des Turn ier 
formte sich eine richtig 
gute Gemeinschaft, die 
am zweiten Tag alle Fans 
überraschte.

Durch den Sieg gegen die 
starken Berliner sicher-
te sich unser Team einen 
überragenden 2. Platz. 
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Rugby - Bericht der U16

Vor den Sommerferien 
haben wir mit allen han-
noverschen Vereinen 
gesprochen und es ent-
stand unsere U16 „SG 
Hannover Nord United“, 
bestehend aus 15 Spie-
ler*innen vom SC Ger-
mania List, 8 Spieler*in-
nen von Victoria Linden 
und 8 Spieler*innen vom 
S.V Odin. 

31 Spieler*innen, die auf 
dem Platz und nicht nur 
auf dem Papierblatt ste-
hen.

In kürzester Zeit haben 
unsere Trainer Timur 
Tekkal und Bjarne Bor-
mann ein unglaubliches 
Team geformt, dass sich 
als Herbstmeister in der 
DRJ Liga feiern kann. 

Ein Highlight unserer 1. 
Halbjahres war der Dop-
pelspieltag in Berlin. Am 
Samstag, 1.Februar ging 
es in Potsdam gegen die 
„Jungen Preußen“ und am Sonntag gegen Berliner SV 92. Alle 30 Spie-
ler*innen waren im Einsatz und unsere Aktion am Brandenburger Tor ist 
ein Erlebnis, dass für immer bleibt.
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U18 Mädchenrugby in Karlshöfen bei
 „Rugby unites Niedersachsen“

Im Sommer haben wir über unser erstmals aufgestelltes U18 Mädchen-
team geschrieben und über die Teilnahme an der deutschen Meister-
schaft im 7er Rugby berichtet. Damit dieses Team weiter zusammen-
wachsen kann und mehr Spielerfahrung sammelt haben wir nach Spiel-
möglichkeiten gesucht und im „Rugby unites Niedersachsen“ eine gefun-
den.

„Rugby unites Niedersachsen“ wird von den Vereinen Sparta Werlte, VT 
Union Ilsede und dem TSV Karlshöfen organisiert und soll Teams und 
Spieler*innen die Möglichkeit bieten erste Spielerfahrungen zu sammeln. 
In diesem Herbst wurden auch die Frauen eingeladen, daran teilzuneh-
men. Also ideal für unser neues und junges Team!

Am Samstagmorgen ging es dann gemeinsam mit Spielerinnen von Han-
nover 78, VfR Döhren und Bremen mit PKW und Kleinbus nach Karls-
höfen. Dort angekommen wurde erstmal der Zeitplan besprochen: Nun 
war klar, dass wir drei 7er Spiele absolvieren würden und zum Abschluss 
noch ein Mixed-Spiel spielen könnten. 
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Die Spiele haben allen Beteiligten viel 
Spaß gemacht und die Mädchen haben 
sich gegen die großen gut behauptet. 
Man hat aber auch deutlich gesehen, 
dass es noch mehr Spiele benötigt um 
als Team zu funktionieren und 7er statt 
15er zu spielen. Ergebnisse wurden 
keine notiert, da es nur um das Spielen 
selbst ging (ansonsten hätten unsere 
Mädchen 2 von 3 gewonnen). Alle waren 
sich einig, dass es sehr gut war, dass 
wir teilgenommen haben und freuen sich 
bereits auf die nächste Veranstaltung in 
Werlte am 12. November.

Das Training steht allen Mädchen offen 
und wir freuen uns immer über Neuein-
steigerinnen. Trainingszeit ist Mittwochs 
von 18:00-19:30 Uhr.
Wir freuen uns auf euch und die nächs-
ten Fahrten!

Mona Reinisch & Jens Mönikes   -   Trai-
ner Mädchenrugby
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Rugby U12 
Volles Programm nach der Sommerpause bis in den Herbst

Trainingstag und Zebra-Cup
Nicht einmal zwei Wochen nach dem Ende der Sommerferien sollte mit 
dem Zebra Cup bei Victoria Linden das erste große Turnier stattfinden. 
Aufgrund der dann doch kurzen Vorbereitung entschieden sich die Trai-
ner, am Samstag vor dem Turnier ein Kurztrainingslager durchzuführen. 
Bei bestem Sommerwetter wurde gut 3h trainiert, um wieder in den 
Rugby-Rhythmus zu kommen, was sich als sinnvolle Maßnahme heraus-
stellen sollte. 

Am 03.09 und 04.09.2022 
fand der Zebra Cup des TSV 
Victoria Linden statt. Allein 
55 Rugby-Spiele wurden 
an dem WE in den Alters-
klassen U6-U14 mit Teams 
aus NRW, Berlin, Hamburg 
und Niedersachsen absol-
viert. Sowohl am Samstag 
als auch am Sonntag wurde 
das Erlernte vom Trainings-
tag hervorragend umgesetzt 
und führte schließlich sogar 
zum Turniersieg.

Das Endklassement stellte sich wie folgt dar: 
U12:  1. SC Germania List, 2. Wiedenbrücker TV, 3. RK 03 Berlin, 
4. SG TSV Victoria Linden / SV Odin   5, VfR 06 Döhren

  (Foto: Torsten Sternberg)
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10. und 11. September 2022 Raptors Cup – 
wieder eine Erfahrung reicher
Endlich einmal gegen andere Teams spielen. So war der Gedankengang 
der Trainer, warum sich die U12 bereits eine Woche nach dem Zebra-Cup 
auf den Weg nach Oranien-
burg bei Berlin gemacht hat. 
Der Plan ging auf, neben 
den Teams aus der Umge-
bung Oranienburgs kamen 
auch Mannschaften u.a aus 
Berlin und Heidelberg. Auch 
hier konnte unser Team mit 
den Anderen weitestgehend 
mithalten und brauchte sich 
vor keinem anderen Team 
zu verstecken.

Der gute Eindruck unserer Mannschaft hatte auch gleich eine Einladung 
nach Heidelberg zur Folge. Diese wurde dankend angenommen, das 
Team macht sich am 20.11. 2022 mit dem Zug auf den Weg zu einem 
Trainingstag nach Heidelberg.

U12: 1. Piraten - 2. RK03 Berlin - 3. Raptors - 4. SC Germania List 
5. Berliner SV - 6.Berliner RC - 7.RK03 Berlin II

25.September: Beach Rugby – Fähigkeiten und Fertigkeiten ver-
bessern
Beim ersten Beach Rugby Spieltag sollte die Mannschaft von Germa-
nia List natürlich nicht fehlen. Auf der Anlage des Landesstützpunktes 
in Hannover ging es einen Vormittag lang mal nicht auf dem Rasen, 
sondern auf Sand um den ovalen Ball. Da im Sand nur mit 5 gegen 5 
gespielt wird, ist hier das Zusammenspiel umso wichtiger, denn jeder 
runtergefallene Ball und jedes verpasste Tackle führt fast immer zu 
Gegenpunkten. Daher lag auch hier der Fokus der Trainer auf dem Pass-
spiel und dem Tackle. Nach Spielen gegen VfR Döhren, FC Rastede sowie 
ein Piratenteam waren die Trainer sowie die Teilnehmer über die neue 
Erfahrung glücklich und allen hat es riesigen Spaß gemacht.

Spieltage der Saison 22/23
Neben den Turnieren fanden am 18.09.2022 und am 30.10.2022 die 
ersten Spieltage der Saison statt. Neben den Mannschaften vom VfR 
Döhren; SG Victoria/SV Odin; DRC/08 Ricklingen spielen auch die Teams 

  (Foto: Kathrin Klingspohn)
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des Hamburger RC, Wiedenbrück und des Berliner RC in der diesjährigen 
Runde in Niedersachsen mit. Dieses ist sehr erfreulich da nun nicht Spiel-
tag für Spieltag gegen die 3 gleichen Teams gespielt wird. Durch gute 
Trainingsbeteiligung und die Teilnahme an den Turnieren macht sich die 
Spielpraxis bemerkbar. Das Team wächst immer besser zusammen und 
versucht die Trainingsinhalte bei den Spieltagen umzusetzen. Dies zeigt 
sich auch in den Ergebnissen.

18.09.2022 Spieltag bei Germania List
SC Germania List      - SG Victoria/Odin 35 : 5 
Wiedenbrücker TV   - SC Germania List 55 : 20 
SC Germania List      - VfR 06 Döhren  70 : 5

30.10.2022 Spieltag bei 08 Ricklingen
SC Germania List      -      SG Victoria/Odin 45 : 0
SC Germania List      -      VfR 06 Döhren 60 : 5 

Der Spieltag am 02. Oktober musste leider abgesagt werden da sich 
-abgesehen von Germania - zu wenige Mannschaften angemeldet hat-
ten. Da der Tag von den meisten U12ern sowieso für Rugby geblockt 
war, wurde alternativ ein Trainingstag mit Paul Smith (Kadertrainer der 
U14 Auswahl in NDS) auf der Beachanlage des HSC angeboten. Paul gab 
einen besonderen Einblick ins Tacklen. Mit verschiedenen Übungen, Tipps 
und Tricks konnte sich an diesem Tag jeder individuell verbessern. Vielen 
Dank an Paul dafür!

Der letzte Spieltag des Kalenderjahres beim SV Odin findet am 13.11., 
und damit nach Redaktionsschluss statt.

Nun freuen wir uns alle auf das zweite Halbjahr
- Eure U12 - 
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Tennisjugend - Sommercamp vom 14.7. bis 17.7. 2022 

Mit Beginn der Sommerferien hat an 4 Tagen wieder unser Feriensom-
mercamp bei bestem Tenniswetter auf unserer Vereinsanlage stattgefun-
den.

Pascal und sein Übungsleiterteam haben jeweils an 4 Stunden pro Tag 
mit 20 Kindern und Jugendlichen im Alter von 5 bis 14 Jahre einen sport-
lichen Einstieg in die Ferien verlebt.

Alle Beteiligten waren mit viel Spaß und Eifer bei der Sache.

Auch für das nächste Jahr ist ein Sommercamp geplant.
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Vereinsmeister im Mixed gesucht und gefunden

Das traditionelle Saisonende auf unserer schönen Tennisanlage haben 
wir mit den Mixed Vereinsmeisterschaften begangen. Am Samstag den 
24.9.2022 wurde in 2 Gruppen mit je 4 Spielpaaren um den Mixed-Ver-
einspokal gespielt.

Nach den sehr sonnigen Sommertagen schick-
te uns Petrus an diesem Tag leider leichten 
Nieselregen. Davon ließen sich die Teilneh-
mer*innen jedoch nicht beeindrucken und am 
späten Nachmittag stand das Siegerpaar fest.

Für die nötige Stärkung in den Spielpausen 
sorgten die Teilnehmer*innen mit reichlich 
Kuchen, Gebäck, Obst und sonstigen lecke-
ren Naschereien.Der Clubwirt, vertreten durch 
Steffi und ihrem Bruder, versorgte uns mit 
Getränken und mit einem gemeinschaftlichen 
Abschlussessen.

Das Finale bestritten: 
Ella Steinwede mit Stefan Steinwede gegen 
Kerstin Schellwald mit Holger Steinwede. Ella 
und Stefan konnten den Sieg für sich verbu-
chen. 
Herzlichen Glückwunsch!!!

Das Spiel um Platz 3 bestritten: 
Katrin Balwanz mit Daniel Balwanz gegen Ing-
rid Dreyer mit Carsten Schramm. Ingrid und 
Carsten setzten sich durch.

Der Oktober zeigte sich dann noch von seiner goldenen Seite und so 
konnten wir noch bis zum 31.10.2022 auf den Außenplätzen spielen. 
Mittlerweile sind die Netze abgebaut und wir freuen uns jetzt schon auf 
die Saisoneröffnung Ende April 2023.
 
Euch eine schöne Hallensaison und bleibt bitte alle gesund und munter. 

Rita Kruckemeyer
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Vereinsmeisterschaften der Kinder und Jugendlichen 2022

Am 17. und 18.9.2022 fanden die Endspie-
le der Vereinsmeisterschaften der Kinder 
und Jugendlichen, die sich in den jeweiligen 
Gruppen durchgesetzt hatten, statt. Am 
Samstag den 17.9. hat uns gegen Mittag 
der Regen heimgesucht. Die Finalspiele der 
Juniorinnen C und das Finale der Jungen 
U 10 wurden immer wieder von starkem 
Regen beeinträchtigt.

Das Finale der Brüder Anton und Noah 
wurde bei einem Spielstand von unentschie-
den, aufgrund der widrigen Wetterverhält-
nisse, beendet. Anton und Noah belegen 
daher gemeinsam den 1. Platz in der Spiel-
klasse U 10. 

Über den Pokal haben sich beide gefreut.

Das Finale der Juniorinnen C zwischen Maya 
und Mimi wurde noch zu Ende gespielt.

Die Sieger * innen insgesamt lauten:

B Junioren: 1. Platz Henry Werner, 2. Platz 
Tjark Burmester

C Junioren: 1. Platz Gustav Bobzien, 2. 
Platz Julian Jungholt

U 10: 1. Platz Anton und Noah Milicevic

C Juniorinnen: 1. Platz Maya Schmidt zum 
Berge, 2. Platz Mimi Teske

Wir gratulieren, nicht nur den Siegern, son-
dern allen, die mitgespielt haben.

Pascal und Rita
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Impressionen vom Gemeinschaftsdienst am 5.11.2022

So geht Gemeinschaftsdienst, wenn an einem Samstagmorgen ab 8 Uhr 
zahlreiche German*innen sich zusammenfinden und unsere Tennis-Ver-
einsanlage winterfest machen.

Unser Platzwart Holger Paterek und Wolfgang Doering hatten sich im 
Vorfeld abgestimmt, welche Projekte angegangen werden müssen. 
Holger und Wolfgang haben dann die fleißigen Helfer*innen durch den 
Gemeinschaftsdienst begleitet.

Die Hecken wurden geschnitten, Unkraut gezupft, Laub geharkt, der 
Unterstand an Tennisplatz 1 aufgemöbelt, die Grundlinien bearbeitet 
und viele Kleinigkeiten mehr. Alles Dinge, die nach der Saison anliegen, 
damit wir alle im Frühjahr auf einer funktionstüchtigen Anlage erneut 
durchstarten können.
 
Ich sage mal „War schon gut heute „

Wolfgang
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Neues Team für die Handballabteilung

Zum Start der Saison 22/23 hat sich das Team hinter den Senioren- und 
Jugendtrainer:innen der Handballabteilung neu formiert. Während Eike 
Erdmann sein Amt als stellvertretender Abteilungsleiter weiter ausübt, 
hat Hergen Hennings die Abteilungsleitung von Frank Jordan übernom-
men. 

Frank hat sich viele Jahre in den Dienst der Abteilung gestellt und wirkt 
aktuell hinter den Kulissen weiter: Zum einen hat er sich bereiterklärt 
seinen Nachfolger in das Amt einzuarbeiten, zum anderen auch die Funk-
tion des Schiedsrichterwarts (interimsmäßig) übernommen. Im Namen 
der gesamten Abteilung möchten wir dir, lieber Franky, für deinen uner-
müdlichen Einsatz auch hier noch einmal unseren Dank aussprechen! 

Im Jugendbereich haben derweil zwei „alte Bekannte“ neue Funktionen. 
Inga Rang wurde zur Jugendwartin gewählt und Regina Neumann zu 
ihrer Stellvertreterin ernannt.  Inga, die vielen German:innen als Torhü-
terin der ersten und zweiten Damen bekannt ist, unterstützt die Jugend-
trainer:innen bereits seit einiger Zeit als Torwarttrainerin und ist zudem 
Mutter einer Spielerin der D-Jugend. Für ihre neue Aufgabe wünschen wir 
ihr ein allzeit gutes Händchen und bedanken uns für die Bereitschaft, den 
Job zu übernehmen. 
An ihrer Seite steht eine Frau, mit der geballtes Vereinswissen in die 
Abteilung zurückkehrt. Liebe Regina, wir freuen uns sehr, künftig von 
diesem großen Erfahrungsschatz profitieren zu können und sagen herz-
lichen Dank dafür, dass du dich bereitgefunden hast, wieder einmal Ver-
antwortung für die Sparte und den Verein zu übernehmen.

In diesem Zusammenhang sollen natürlich auch die vorherigen Inha-
ber:innen des Jugendwartpostens nicht unerwähnt bleiben; Stephan 
Niedung und Kathrin Mürmann haben sich in den vergangenen Jahren 
intensiv für die Belange der Kinder und Jugendlichen in unserem Verein 
eingesetzt und viel geleistet. Herzlichen Dank für Eure großartige Arbeit! 

Trainer:innenteam wächst weiter 
Mit einigen neuen Gesichtern ist auch das Trainer:innenteam im Jugend-
bereich in die neue Saison gestartet. Die Super-Minis (Kinder zwischen 3 
und 6 Jahre) werden von Kim Theunert und Chiara Kuntze aus unserer 
zweiten Damenmannschaft sowie Phillipp Grunewald (1. Herren) betreut. 
In dieser Altersklasse werden noch keine Punktspiele absolviert, sondern 
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wichtige motorische Grundfertigkeiten geschult und erste Erfahrungen 
mit dem Ball gesammelt. Gleich drei Mannschaften (in verschiedenen 
Altersklassen) koordinieren indes die Trainerinnen der Minis, Rebecca 
Chucholl, Lena Kropp (beide 2. Damen) und Nour Ahmed (3. Damen). 
Im Spielbetrieb agieren die Kinder auf einem kleineren Spielfeld nach der 
Systematik 4+1 (vier Feldspieler:innen und ein:e Torhüter:in). 

Die neuformierte männliche E-Jugend trainiert gemeinsam mit der weib-
lichen E-Jugend unter Leitung von Cedric Schmidtmann (1. Herren) und 
Annalena Mill (2. Damen). Die Spielform der E-Jugenden nennt sich 2x 3 
gegen 3. Dabei profitieren die Kinder von großen Räumen, in denen sie 
im Training erlernte Fertigkeiten ausprobieren und sich im Wettkampf 
messen können. 

Unverändert zeigt sich das Trainerinnenteam der weiblichen D-Jugend-
Mannschaften; die Trainingseinheiten von D1 und D2 werden von Kathrin 
Mürmann und Silke Reck gemeinsam geleitet und die Spielerinnen nach 
ihrem Leistungsstand so eingesetzt, dass die bestmögliche Bewegungs-
erfahrung erreicht werden kann. 

Ebenfalls zwei Mannschaften koordiniert das Trainerteam der weiblichen 
C-Jugend. Natalie Brunke und Ricarda Plümpe (beide 1. Damen) widmen 
sich gemeinsam mit Jakob Düsterdiek (1. Herren) dem positionsspezifi-
schen Grundlagentraining. 

In allen Mannschaften sind die Kinder und Jugendlichen mit großer 
Begeisterung bei der Sache – das ist dem Einsatz der Trainer:innen zu 
verdanken. 
Vielen Dank daher an das ganze Team auch im Namen der Eltern!

Wechsel auch bei den Senioren 
Anfang September sind unsere fünf Senioren-Teams in die neue Runde 
gestartet. Noch sind die Ergebnisse durchwachsen, allerdings zeigen alle 
Mannschaften große Bereitschaft weiter zusammenzuwachsen, sodass 
sich diese Entwicklung sicherlich auch bald in verbesserten Ergebnissen 
niederschlagen wird. 

Bereits zum Ende der vergangenen Saison haben Hendrik Tuschy und 
Susanne Wittkowski unsere „Erste“, die Oberliga-Damen, von Christoph 
Geis übernommen. Auch der Kader der Mannschaft trägt ein neues, jün-
geres Gesicht.
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Während die Trainer:innen(-teams) in den weiteren Seniorenmannschaf-
ten unverändert auf Posten sind, haben auch die Damenmannschaften 
zwei und drei Neuzugänge zu verzeichnen. Die beiden Herrenteams 
befinden sich indes gerade einer Phase des Umbruchs. Hierzu können wir 
in der nächsten Ausgabe der Vereinsnachrichten sicherlich konkretere 
Aussagen machen. 

Für die Handballabteilung

Hergen Hennings und Inga Rang
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PROTOKOLL der Handball-Abteilungsversammlung SC Ger-
mania List von 1900 e.V.

Am Montag, 29.08.2922 um 18:30 Uhr
im Clubhaus „Teamplayer“, Schneckenburger Str. 22 G, 30177 Hannover

 1. Begrüßung

 • Die anwesenden Mitglieder sind den Teilnehmerlisten zu entneh- 
  men.
 • Die Protokollführung übernimmt Patricia Jordan.

 2. Beschluss der Tagesordnung

 • Wegen Verzögerungen beim Versand der Vereinsnachrichten 185,  
  ist die Einladung Anfang August über Homepage und App fristge- 
  recht erfolgt.
 • Einsprüche gegen die Ordnungsmäßigkeit der Einladung sowie der  
  Tagesordnung liegen nicht vor.

 3. Bericht der Abteilungsleitung

Allgemeines

• Allen Ehrenamtlichen und allen, die geholfen haben gut durch die 
Coronazeit zu kommen, wird gedankt. Besonderer Dank wird den 
Spielwarten zugesprochen, die im 1. Jahr in ihrem Amt – insbesonde-
re nach dem Restart – durch die vielen teilweise kurzfristigen Spiel-
verlegungen viel Arbeit hatten, und Stephan Niedung für sein Engage-
ment insbesondere bei der Mitgliedergewinnung.

• Im Jugendbereich konnten viele neue Mitglieder (36 Neueintritte 
2021 und 2022 – insgesamt 69 Jugendmitglieder, zzgl. einiger Eltern) 
und auch Sponsoren (u.a. Trikots für die E-Jugend und Minis) gewon-
nen werden.

• Mit dem Angebot einer Super-Minis (Jahrgang 2017 und jünger) 
konnte ein Alleinstellungsmerkmal aufgebaut werden. Hier freut sich 
der Verein, Nachwuchs von Recken-Spielern begrüßen zu dürfen und 
über eine daraus resultierende Sachspende der Firma Kempa.
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• Die Spielerentwicklung muss und soll weiterentwickelt werden. 
Breitensport mit vielen Mitgliedern schließt Leistungsentwicklung in 
einzelnen Mannschaften nicht aus. Die Zeiten, dass man Mannschaf-
ten geschlossen von der E- bis in die A-Jugend bringt sind vorbei; 
bei jedem Jahrgangswechsel gehen Kinder „verloren“. Daher ist eine 
breite Basis mit mehreren Mannschaften in den jüngeren Jahrgängen 
wichtig um mindestens eine Mannschaft bis in die älteren Jahrgänge, 
die zum aktuellen Zeitpunkt nicht besetzt sind, zu erhalten. Wenn die 
Altersklassen nicht angeboten werden, verlassen ausgebildete Talente 
den Verein noch vor dem Übergang in die Seniorenmannschaften.

• Die Mitglieder werden um Mitarbeiter gebeten. Um den Weg der 
positiven Spielerentwicklung fortsetzen zu können, der auch dem 
Verein hilft seine Ziele zu erreichen (u.a. mittelfristig über 1.000 Mit-
glieder zu kommen), ist Unterstützung und Engagement durch die 
Mannschaften erforderlich (Ehrenamt, Schiedsrichter, Jugendtrai-
ner, temporäre Unterstützung für Projekte). Mehr Arbeit auf immer 
weniger Personen zu verteilen funktioniert nicht: Ohne ausreichend 
Jugendtrainer ist keine gute Jugendarbeit mit Weiterentwicklung der 
Kinder möglich, fehlende Schiedsrichter führen zu Strafen, die auf die 
Mannschaften ohne Schiedsrichter und/oder Jugendtrainer umgelegt 
werden müssten oder im Haushalt für sinnvollere Maßnahmen fehlen.

Finanzielle Situation in Handballabteilung und Verein

• Aufgrund von Corona (u.a. keine Zahlung von Hallengebühren) 
steht der Verein finanziell gut da (Einzelheiten hierzu werden vom 
Vorstand auf der Mitgliederversammlung am 02.09. berichtet).

• Bedingt hierdurch hat auch die Handballabteilung ein Plus in 2021 
erreicht.

• Für 2022 wird der Haushalt bei erhöhten Ausgaben ein kleines 
Minus ausweisen; kann aber durch den Überschuss der Vorjahre ver-
kraftet werden.
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Mitgliederentwicklung und Marketing

• Wenige Austritt und viel Zulauf in der 3. Damen und Jugend (auch 
 Alt-Germanen – entweder selbst oder der Nachwuchs):

  o 2022 Eintritte 27 – Austritte 15 zzgl. 6 schon bekannte Austritte  
   zum 30.09. und 31.12.
  o 2021 Eintritte 48 – Austritte 15

• Stand Juni 2022: 193 Mitglieder (99 Erwachsene, 69 Jugendliche, 
25 passive Mitglieder) – aktuell 200 Mitglieder.

• Über die Jugendarbeit konnten Sponsoren (z.B. für Trikots der 
Minis und E-Jugend) gewonnen werden.

Sportliche Situation im Seniorenbereich

• 1. Damen: nach 3 erfolgreichen Jahren mit Christoph Geis (u.a. 
Aufstieg in die OL und Klassenerhalt) neues Trainergespann (Hendrik 
Tuschy und Susi Wittkowski) – erfahrene Spielerinnen konnten gehal-
ten und junge Talente dazugewonnen werden.

• 2. Damen: Saison mit einem Platz im oberen Tabellendrittel abge-
schlossen. Nach Jahren, in denen gegen den Abstieg gekämpft wer-
den musste, ein schöner Erfolg, der der guten Trainingsarbeit von 
Claudia Bartels zu verdanken ist.

• 3. Damen: Wird weiterhin von Christoph Geis trainiert und hat die 
letzte Saison im Tabellenmittelfeld beendet.

• 1. Herren: Hat wegen Corona auf die Teilnahme am Spielbetrieb 
verzichtet, wird zur neuen Saison wieder durchstarten, hat aber mit 
Personalsorgen zu kämpfen.

• 2. Herren: Hat eine erfolgreiche Saison gespielt und ist ungeschla-
gen in die Regionsliga aufgestiegen; wird dadurch in der neuen Saison 
zur 1. Herren.
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4. Bericht des Jugendwartes

Der aktuelle Jugendwart und die Stellvertretung sind nicht anwesend. Ein 
Vertreter gibt ergänzend zu den Ausführungen unter „Allgemeines“ einen 
kurzen Bericht:

• Mehr als 10 Kinder in der Talentsichtung durch Handballregion 
 und HVN
• wJD 1 ist Meister in der Regionsliga geworden
• Meldungen Saison 2022/23

  o weibl. C-Jugend Regionsoberliga
  o weibl. C-Jugend II Regionsliga
  o weibl. D-Jugend Regionsoberliga
  o weibl. D-Jugend II Regionsliga
  o weibl. E-Jugend Regionsliga
  o männl. E-Jugend Regionsklasse
  o Minis Mädchen
  o Minis A Anfänger
  o Minis B Anfänger
  o Minis C Anfänger
  o Minis C II

5. Neuwahlen

Aufgrund der vielen Rücktritte sind bereits dieses Jahr Neuwahlen not-
wendig, obwohl diese turnusmäßig erst 2023 fällig sind. Dazu folgt eine 
kurze Erläuterung der Abteilungsleitung:

• Gründe für den Rücktritt der Abteilungsleitung wurden den Mann-
schaftsverantwortlichen und der Abteilungsleitung mit der E-Mail 
Anfang August bereits mitgeteilt.

• Des Weiteren treten folgende Personen von ihren Ämtern zurück 
und müssen neu besetzt werden: Stefan Müller-Rother (Schiedsrich-
terwart), Matthias Schulz (stellv. Schiedsrichterwart), Stephan Nie-
dung (Jugendwart), Katrin Mürmann (stellv. Jugendwartin)

• Es werden - wie in der Satzung vorgesehen und vom Vorstand 
wegen einer einheitlichen Organisationsstruktur aller Abteilungen 
gewünscht – nur noch Abteilungsleiter und Jugendwart als Vertreter 
der Handballabteilung im Verwaltungsrat gewählt. Die anderen Ämter 
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der Abteilungsleitung werden durch den Abteilungsleiter und Jugend-
wart ernannt/berufen. Dies hat eventuell auch den Vorteil, dass durch 
den Wegfall der zweijährigen Verpflichtung durch eine Wahl eher 
jemand bereit ist für einen befristeten Zeitraum ein Amt zu überneh-
men.

• Die Ämter Spielwart und stellv. Spielwart müssen nicht neu besetzt 
werden – Henrike Zietz und Patricia Jordan üben ihr Amt vorerst wei-
ter aus, ebenso die Ämter Kassenwart und Organisation Hallenverkauf 
vor Ort

• Für die Besetzung der Abteilungsleitung ist ein Nachfolger gefun-
den worden: Hergen Hennings. Hier erfolgt der Vorschlag die Aufga-
ben bis zum Ende der Amtsperiode auf 3 Personen aufzuteilen: Her-
gen Hennings als Abteilungsleitung, Eike Erdmann als stellv. Abtei-
lungsleiter und Frank Jordan zur Unterstützung bei organisatorischen 
Belangen im Hintergrund (kein Vertreten der Abteilung im Außenver-
hältnis)

• Für den Bereich Jugendwart ist ebenfalls ein Vorschlag für die 
Nachfolge gefunden worden: Inga Rand. Regina Neumann hat sich 
hier für eine Unterstützung bei organisatorischen Belangen bereit 
erklärt.

• Für den Schiedsrichterwart wurden bisher keine Kandidaten gefun-
den, daher erfolgt die Ausführung der Aufgaben interimistisch durch 
Frank Jordan mit Unterstützung durch ein Mitglied

• Pressewart/Öffentlichkeitsarbeit – bisher keine Kanditaten

6. Wahl eines Versammlungsleiters

• Nora Peter wird als Versammlungsleiterin gewählt.
 

7. Entlastung der Abteilungsleitung

• Die Abteilungsleitung wird einstimmig entlastet.
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8. Neuwahlen

Die Vertreter der Handballabteilung werden neu gewählt. Die vorgeschla-
genen Mitglieder werden einstimmig gewählt und nehmen die Wahl an. 
Hergen Hennings ist aus beruflichen Gründen abwesend und hat seine 
Zustimmung nachweislich Frank Jordan übermittelt.

Amt   Name Wahl
Abteilungsleiter/in Hergen Hennings einstimmig
Jugendwart/in Inga Rang einstimmig

Die weiteren Ämter und weiterführende unterstützende Positionen sind 
wie folgt ernannt worden:

Amt   Name 1 Bemerkung
stellvertretender 
Abteilungsleiter/in Eike Erdmann
 
Unterstützung Jugendwart/in

- organisatorisch Regina Neumann
 
Kassenwart/in Ingrid Dreyer
 
Spielwart/in Henrike Zietz
 
stellvertretender Spielwart/in Patricia Jordan
 
Hallenverkauf
– organisatorisch vor Ort Brigitte Richter
 
Schiedsrichterwart/in Interimistisch Unterstütz
    Frank Jordan durch Lena Kramer
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9. Verschiedenes

Da die aktuell gewählte Abteilungsleitung und sein Stellvertreter aus 
beruflichen Gründen nicht anwesend sein können, führt Frank Jordan 
als Vertretung die Abteilungsversammlung durch die letzten Punkte der 
Tagesordnung.

• Es wurde noch einmal auf die Möglichkeit der Jungschiedsrichter 
hingewiesen in Hinblick auf die weibliche C-Jugend. Inga Rang notier-
te sich dieses Thema für den Jugendbereich.

• Es ist eine Auftaktveranstaltung aller Mannschaften im Clubheim 
geplant

• FSLer ist noch Vakant, bei Ideen oder Interesse gerne bei Eike 
Erdmann melden

10. Wünsche und Anträge

• Diskussion über langfristige undmittelfristige Ziele im Senioren- 
und Jugendbereich

Aus der 1. Damen erfolgte der Wunsch an die Abteilungsleitung auf der 
Sitzung das Thema „Kurz- und langfristige Ziele für den Senioren- und 
Jugendbereich“ zur Diskussion zu stellen und zu platzieren. Frank Jordan 
gibt in Vertretung für die Abteilungsleitung folgenden Vorschlag zur Dis-
kussion frei:

Senioren:

• 1. Damen in der OL etablieren, Förderung von jungen Talenten
• 2. Damen Ziel Aufstieg in die LL, Unterbau für die 1. Damen
• 3. Damen aktuell Breitensportmannschaft, langfristig Aufstieg in RL
• 4. Damen Neuaufbau als Breitensportmannschaft
• 1. Herren Verbleib in der RL – langfristige Ziele abhängig vom Auf 
  bau einer männlichen Jugend
• 2. Herren Breitensportmannschaft am Leben erhalten
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Jugend:

• Förderung und Ausbau junger Talente
• Besetzung aller Altersklassen
• Unterbau der eigenen Seniorenmannschaften
• Breitensport mit vielen Mitgliedern schließt Leistungsentwicklung in  
 einzelnen Mannschaften nicht aus

Seitens der anwesenden Mitglieder werden keine Widersprüche genannt.

• Es sind keine weiteren Wünsche oder Anträge bei der Abteilungslei-
tung eingegangen.

Die Abteilungsversammlung endet um 19:25 Uhr.

Hannover, 29.08.2022
gez. Patricia Jordan
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Handball – 1. Damen – Vorbereitung und erste Spieltage

Nach erfolgreichem Klassenerhalt in der Oberliga in der vergangenen 
Saison 2021/2022, ging es für uns in die verdiente Sommerpause, ehe 
es Anfang Juli dann hieß „Vorbereitung geht los“! Los ging es dabei mit 
einigen neue Gesichtern – so verstärken uns Jelle Karbstein (TUS Both-
feld), Sina Schultze (TUS Bothfeld), Pia Oetjen (TV Hannover-Badens-
tedt), Julia Müller (TV-Hannover Badenstedt), Laura Hohnhorst (HSG 
Deister Süntel) im Rückraum, Inken Weihusen und Greta Hasemann 
auf Außen und Kaya Karbstein im Tor (alle TUS Bothfeld) – und einem 
alten Gesicht. Mit Nora Peter konnten wir eine der Schlüsselspielerinnen 
der Mannschaft der letzten Saison davon überzeugen, doch noch einmal 
die Handballschuhe zu schnüren und den Kasten sauber zu halten. Mit 
Hendrik Tuschy und Susanne Wittkowski stehen außerdem neue, alte 
Bekannte an der Seitenlinie, darüber hinaus bleibt uns Daniel Seidler 
als Torwarttrainer erhalten. Und bis sie wieder fit ist, übernimmt unse-
re ehemalige Rückraum-Mitte Ricarda Plümpe mit Vorliebe den Part der 
Athletiktrainerin Motivatorin. Mit diesem doch großen Umbruch in der 
Mannschaft, war ein wichtiger Teil der Vorbereitung das Kennenlernen 
und Zusammenwachsen als Team. Das wurde in vielen schweißtreiben-
den Trainingseinheiten und Testspielen erfolgreich bewerkstelligt, sodass 
wir hochmotiviert in den ersten Spieltag gestartet sind. 

Leider war die erste offizielle gemeinsame Partie nicht von Erfolg 
gekrönt, am Ende verloren wir deutlich mit 28:11 beim Drittliga-Abstei-
ger in Wolfsburg. Insbesondere unser Angriffsspiel stockte an dem Tag 
noch gewaltig, was 11 geworfene Tore eindeutig belegen. In der Abwehr 
zeigten wir phasenweise jedoch bereits eine gute Leistung, die wir im 
ersten Heimspiel gegen Eintracht Hildesheim direkt wiederholen wollten. 
Auch wenn wir uns am Ende knapp mit 22:25 geschlagen geben muss-
ten, hatten wir es doch geschafft die Partie gegen Wolfsburg abzuhaken 
und uns auch vorne deutlich gesteigert. Am Ende haben wir es jedoch 
nicht geschafft die Konzentration über die ganzen 60 Minuten hoch zu 
halten, sodass wir die Punkte leider mit nach Hildesheim schicken muss-
ten. Das Ziel für das nächste Spiel in Northeim war also klar – dieses Mal 
über die volle Zeit eine konzentrierte Leistung auf die Platte bringen. Die 
Vorzeichen waren denkbar schlecht, Anpfiff der Partei war um 20.30 Uhr 
an einem Freitag. Trotz dieser späten Zeit kamen wir jedoch hellwach 
aus der Kabine und starteten optimal in das Spiel (3:8, 12. Minute), ehe 
Northeim sich fing und es mit einem Unentschieden in die Pause ging. 
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Danach gelang den Gastgeberinnen zwar die erste Führung zum 14:13 
(32. Minute), doch ab dann hatten wir wieder das Heft in der Hand. Über 
eine aggressive Abwehr mit einer bärenstarken Nora im Tor, waren vorne 
vor allem unsere Außenspielerinnen immer wieder erfolgreich, sodass 
nach 60 gespielten Minuten ein verdientes 21:27 auf der Anzeigetafel 
stand. 

In der nächsten Partie gegen den MTV Rosdorf wollten wir den Aufwärts-
trend forstsetzen und zu Hause die ersten zwei Punkte holen. Dies ist 
uns dabei von Anfang an gelungen und mit einer über weite Strecken 
konzentrierten Leistung konnten wir uns über Spielstände von 7:2 (12. 
Minute), 14:9 (Halbzeit) 22:19 (46.) am Ende mit 30:25 durchsetzen. 
Der Plan war das so gewonnene Selbstvertrauen mit in die nächste Partie 
gegen den Drittliga-Absteiger und Meisterschafts-Favoriten HSC Han-
nover zu nehmen. Auch wenn wir als krasser Außenseiter an den Start 
gingen, wollten wir uns doch bestmöglich verkaufen und den HSC etwas 
ärgern. Dies ist leider zu keiner Zeit gelungen, keine von uns konnte 
ihre normale Leistung auf die Platte bringen, sodass wir mit einem 49:15 
„auswärts“ im Sahlkamp ordentlich unter die Räder kamen. Dies galt es 
schnell abzuhaken und die Trainer forderten zu Recht eine Reaktion auf 
diesen katastrophalen Auftritt. Ziel war es also, im nächs-ten Heimspiel 
gegen Heidmark Widergutmachung zu betreiben. Trotz einer ansprechen-
den Leistung konnten wir die Punkte allerdings nicht zu Hause behal-
ten, Heidmark war am Ende cleverer und nutzte unter anderem unsere 
schlechte Quote vom 7m Punkt (4/8) aus, um am Ende mit 26:31 als 
Sieger vom Spielfeld zu gehen. Danach stand erstmal die Herbstpause 
an, ehe es in die extrem wichtige Begegnung gegen die HSG Schaum-
burg-Nord ging. Um uns im unteren Mittelfeld der Tabelle zu etablieren 
(und von den Abstiegsrängen zu entfernen) mussten wir die Punkte im 
Sahlkamp behalten. Und nach einem konzentrierten und konsequenten 
Auftritt in Abwehr und Angriff ist uns das auch erfolgreich gelungen. 
Auch wenn wir es etwas spannender als nötig gemacht haben, sind wir 
am Ende verdient mit 25:23 als Siegerinnen vom Platz gegangen. Wich-
tig war dabei wieder auch die lautstarke Unterstützung von den Rängen 
über die wir uns sehr gefreut haben! 

Wir würden uns freuen euch auch beim nächsten Heimspiel (Sa, 
19.11.22 – 19.00 Uhr) gegen den HV Lüneburg begrüßen zu dürfen - im 
besten Fall können wir danach gemeinsam mit einem Kaltgetränk auf 
zwei gewonnene Punkte anstoßen! 

Eure 1. Damen  
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Eine kleine Liebeserklärung an die 2. Damen - Handball

Ich erinnere mich noch gut an das erste Training, das ich bei der Germania 
List absolviert habe. „Torhüterin gesucht“ hieß es damals auf der Instagram-
Seite der Mannschaft. Lange habe ich mit mir gerungen. Seit ich acht Jahre 
alt bin spiele ich schon in meinem Heimatverein. Das ganze Dorf ist handball-
verrückt und jeder kennt jeden. Doch durch das Studium in Hannover hatte 
ich immer weniger Zeit, zwischen den Pfosten zu stehen und es juckte in den 
Fingern. Handball spielen in der Stadt, da ist jeder ein bisschen für sich, habe 
ich gedacht, und dann kam ich am Dienstagabend in die Sahlkamp-Halle und 
wurde im Laufe der nächsten Monate eines Besseren belehrt.

In der Vorbereitung für die Saison 2022/23 in der Regionsoberliga stand ein 
buntes Programm an. Den Auftakt machte ein Trainingslager mit gemeinsa-
mem Frühstück. Doch das reichhaltige Buffet sollte nicht das letzte kulinari-
sche Highlight an diesem Wochenende bleiben. In Teams galt es, ein Menü 
in der Sporthalle vorzubereiten, das im Anschluss von zwei äußerst professio-
nellen Restauranttestern verkostet wurde.

Aber auch sportlich starteten wir durch und trafen uns dreimal in der Woche 
zum Beachen, Aufbau von Fitness auf dem Germania Platz und zum Trai-
ning des Zusammenspiels in Angriff und Abwehr. Bei Testspielen und einem 
Turnier in Peine stellten wir das Gelernte unter Beweis und fanden noch eini-
ge Baustellen, die das Trainerteam bis zum Saisonstart anging. Außerdem 
forderte uns die 3. Damen zu einer Aktivchallenge heraus, bei der wir so 
machen Kilometer radelten oder am Mittellandkanal abliefen. Wir wollen uns 
noch einmal herzlich für den Ansporn und das Miteinander bedanken, das das 
Überwinden des inneren Schweinehundes doch einfacher gemacht hat.

Leider liefen die bisherigen Punktspiele aber dann nicht nach unseren Wün-
schen; sowohl gegen den TuS Altwarmbüchen, als auch den MTV Großhei-
dorn II, den TSV Neustadt und die SG Misburg mussten wir uns geschlagen 
geben. Gegen den Hannoverschen SC II machten wir im Großteil der Partie 
Vieles richtig, doch am Ende gaben wir den Sieg noch aus der Hand. So ver-
abschiedeten wir uns mit einem Unentschieden. Zu oft schlossen wir vorne 
überhastet ab oder spielten unpräzise Pässe und wurden dann in der Abwehr 
– durch fehlende Kommunikation – bestraft. Durch die einigen Neuzugänge 
fehlte manchmal auch das erfahrende Zu-sammenspiel. Da unsere Staffel in 
dieser Saison relativ klein ist, ergaben sich einige Lücken im Spielplan, sodass 
wir mit den Herbstferien einen guten Monat Spielpause hatten. Deshalb läute-
ten Clausi und Eike eine zweite Vorbereitung ein.
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Um das Teambuilding voranzutreiben, boten wir uns bei „Schlag dein Team“, 
einer großen Spielehalle im alten Güterbahnhof nach dem Format „Schlag 
den Raab“, die Stirn. Aber auch sonst waren wir auf und neben der Platte 
fleißig und man munkelt, dass sich einige Spieler*innen erst in den frühen 
Morgenstunden nach der Saisonauftaktparty auf den Heimweg machten. 
Handball ist ja bekanntermaßen Kopfsache, weshalb wir auch mit mentalen 
Übungen an unserer Einstellung arbeiteten und Motivationsteams bildeten, 
um uns gegenseitig noch besser anzufeuern. Die Erfolge der zweiten Vorbe-
reitung konnten wir bereits mit zwei Testspielsiegen gegen die HSG Deister-
Süntel feiern und wollen den neuen Schwung nun in die nächsten Punktspiele 
mitnehmen. Wir freuen uns natürlich auch über weiteren Applaus von der 
Germania-Familie auf der Tribüne!

Auch wenn wir uns den Saisonstart etwas anders vorgestellt haben, las-
sen wir die Köpfe nicht hängen. Bei Germania habe ich eine tolle Mann-
schaft gefunden, die viel gemeinsam lacht und für einander einsteht. Unser 
mindestens ebenso tolles Trainerteam komplettiert die Runde und glaubt 
trotz so mancher Hindernisse immer an uns. Jeder zählt im Team und wird 
mit offenen Armen aufgenommen. Unerbittlich plant unser Orga-Team die 
nächste süße Aktion, um an allen Stellschrauben zu drehen, damit wir in den 
nächsten Spielen die Punkte auf unserem Konto verbuchen können. Diese 
Mannschaft muss man einfach direkt ins Herz schließen. Auch wenn ich den 
Germania-Tanz noch nicht draufhabe (pssst), fühl ich mich doch sehr ange-
kommen und gehe jedes Mal mit einem Lächeln aus der Halle!

Danke an euch alle, dass ich dabei sein darf! (Andrea)
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Handball – 3. Damen: Nach der Saison ist vor der Saison

Nachdem die letzte Saison im Mai auf einem guten 5. Platz beendet 
wurde, stand die Vorbereitung für die neue Saison an. Wir besprachen, 
was erreicht werden möchte und auch die Fehler aus den letzten Spielen 
wurden analysiert, damit in den nächsten Wochen daran gearbeitet wer-
den konnte. Um den Anreiz für alle zu vergrößern, gab es, wie im letzten 
Jahr, eine Challenge gegen die 2. Damen.

Ein bestimmter Zeitrahmen und einige Spielregeln wurden festgelegt 
und dann ging es los. Kilometer für Kilometer wurde per Fahrrad, Inliner 
oder per Jogging absolviert. Für jeden Kilometer gab es eine bestimm-
te Punktzahl, welche am Ende unter allen Beteiligten pro Mannschaft 
zusammengerechnet wurde. Dieses Duell weckte unseren Ansporn und 
häufig wurde sich privat oder vor dem Training getroffen. Denn wie wir 
alle wissen: Zusammen macht es mehr Spaß. Am Ende haben wir die 
Challenge gegen die 2. Damen zwar mit 304:332 Punkten verloren, 
allerdings konnte uns den Spaß sowie die gewonnene Kondition niemand 
nehmen.

Die Vorbereitung für die neue Saison lief etwas schleppend. Viele Ausfälle 
sorgten dafür, dass die Trainingsbeteiligung weit unter dem gewünsch-
ten Niveau geblieben ist. Dennoch wurde, trotz der Hitze, immer alles 
gegeben und wir haben an uns und unserem Zusammenspiel gearbeitet. 
Nach Ende der Ferien stieg auch die Trainingsbeteiligung wieder, sodass 
wir das ein oder andere Vorbereitungsspiel planen konnten. Diese fielen 
jedoch leider aufgrund von coronabedingten Ausfällen der gegnerischen 
Spielerinnen aus. Zusätzlich mussten wir auch den ein oder anderen Ver-
lust an Spielerinnen verkraften, haben aber auch neue dazu gewonnen 
und so waren wir bereit für die neue Saison.

Hoch motiviert gingen wir in unser erstes (Heim-)Spiel der Saison, wel-
ches wir ausgerechnet gegen den ungeschlagenen Tabellenführer bestrit-
ten, der sich jedoch dazu entschied auf den Aufstieg zu verzichten. Wir 
waren gut aufgestellt und wollten uns den ersten Sieg der Saison holen. 
In der Abwehr kompakt stehend und im Angriff geduldig spielend, ging 
es mit einer drei Tore Führung in die Halbzeit. Zugegeben, etwas über-
rascht von unserer Führung wollten wir nun unbedingt gewinnen. Unsere 
Torhüterinnen nagelten das Tor zu und im Angriff versenkten wir die 
Bälle im Tor. Gemeinsamer Zusammenhalt und gegenseitige Motivation 
haben uns am Ende zu einem 19:12 Heimsieg geführt.
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Der nächste Spieltag führte uns zum derzeitigen Tabellenführer nach 
Mellendorf. Krankheitsbedingt geschwächt, mussten wir noch mehr 
kämpfen. Die ersten Minuten haben wir verschlafen und waren Unkon-
zentriert. Erst nach einem vier Tore Vorsprung durch Mellendorf, wurden 
wir wach und es fielen die ersten Tore für uns. Leider hat man uns deut-
lich angemerkt, dass wir nicht fit waren. Wir ließen uns in der Abwehr 
viel zu leicht „austanzen“ und haben viele Torchancen nicht genutzt, 
sodass wir mit einem elf Tore Rückstand in die Halbzeitpause gingen. Die 
zweite Hälfte konnte also nur besser werden, dachten wir. Aber auch hier 
folgten Fehler über Fehler, es gab kaum noch Torchancen für uns und 
unsere Angriffe endeten in Tempogegenstößen der Gegner, welche diese 
gnadenlos verwandelten. Uns fehlte an diesem Tag einfach die nötige 
Gesundheit um bei diesem Tempo mithalten zu können und wir mussten 
uns mit 33:15 geschlagen geben.

Die spielfreie Zeit haben wir für unsere Mannschaftsfahrt genutzt. Hier 
wurde von unserem Spaßkomitee wieder ein buntes Programm orga-
nisiert, welches streng geheim blieb. Wir trafen uns Freitagnachmittag 
„unterm Schwanz“ und die Fahrt ins Unbekannte ging voller Vorfreude 
los. Während wir uns mit jeder Menge Süßigkeiten stärkten und uns 
unserem Ziel näherten, wurde das Geheimnis immer klarer. Als wir den 
Bahnhof Uelzen passiert hatten, stand fest, dass es nach Hamburg ging.
Dort angekommen haben wir zuerst unsere Unterkunft für die nächsten 
Tag erkundet und eingerichtet. Nach nicht mal 20 Minuten lagen überall 



68Handball-Damen

Klamotten und Spiele herum. Halt eine typische Mädels-WG. Den Abend 
haben wir mit einem entspannten Spaziergang an der Alster mit Blick auf 
die Skyline von Hamburg ausklingen lassen.

Der nächste Tag startete mit einem leckeren Frühstück vom festgelegten 
Frühstücksdienst. Den Mittag haben wir mit einer Krimi-Tour verbracht 
und einen alten fiktiven Mordfall aufgeklärt. Hierbei haben wir viele 
Stadtviertel erkundet. Für einen absoluten Gaumenschmaus am Abend 
sorgte „das Peace“, ein sehr empfehlenswerter Tapasladen. Anschließend 
ging es zurück zur Unterkunft, um etwas Kraft zu tanken und ein paar 
(Trink-)Spiele zu spielen.

Die ein oder andere war noch nie in Hamburg gewesen und daher sollte 
die sagenumwobene Reeperbahn erkundet werden. Es wurde eine lange 
Nacht und so kam das Frühstück am nächsten Morgen sehr gelegen. 
Der für diesen morgen festgelegte Frühstücksdienst fuhr einiges auf 
und so waren am Ende auch alle wieder fit, um die Koffer zu packen.  
 
Anschließend ging es dann über die Landungsbrücken mit Kaffee und 
Fischbrötchen wieder Richtung Hannover.

Unser nächstes Spiel bestritten wir an einem Sonntagmorgen in Misburg. 
Emotional und bedrückend war die Stimmung nach einer Schweigeminu-
te für die plötzlich verstorbene Torhüterin der Misburger Damen – unser 
herzliches Beileid. Sichtlich schockiert, fiel es uns erst einmal schwer ins 
Spiel zu finden. Keine Mannschaft konnte sich richtig absetzen und es 
ging hin und her. Wir waren nach dem letzten Spiel wieder deutlich fitter 
und hielten so dem Tempo stand. Ein paar Fehler unterliefen uns den-
noch und es ging mit 12:8 in die Pause. 4 Tore, die wir aufholen wollten, 
um die nächsten Punkte mit nach Hause zu nehmen. Wir kämpften uns 
an ein zwischenzeitliches 12:10 heran, bevor uns das Glück verließ. Wir 
hatten viel Pech bei den 7-Metern. Latte, Pfosten, Torwart. Wir haben 
alles getroffen, aber der Ball wollte einfach nicht ins Tor. Am Ende sollten 
wir von unseren sieben hart erkämpften 7-Metern nur zwei verwandeln. 
Dies ist einfach zu wenig und so haben wir das Spiel am Ende mit 19:15 
verloren.

Am 05.11. stand das nächste Spiel, gegen die neu formatierte HSG 
Edemissen/Uetze III an. Trotz schlechterer Quote der ersten Spiele 
haben wir gezeigt, dass man uns nicht unterschätzen darf. Bereits zu 
Beginn konnten wir uns mit 6:2 absetzen und wollten die Führung auch 
nicht mehr hergeben. Kurz vor Ende der ersten Halbzeit haben wir uns 
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jedoch „einlullen“ lassen und so ging es mit einem Spielstand von 14:12 
aus unserer Sicht in die Pause. Es gab eine klare Ansage vom Trainer. 
Gestärkt und hoch motiviert begann die zweite Halbzeit. Wir zauberten 
am Kreis und auch die Außen versenkten den Ball im Netz, während 
unsere Torfrauen das Tor zunagelten und mit starken Paraden weitere 
Gegentore verhinderten. Zusätzlich haben wir unseren 7-Meter Fluch 
gebrochen und alle 7-Meter verwandelt. Am Ende haben wir uns mit 
einem 31:24 Sieg belohnt und stehen in der Tabelle nun auf einem guten 
4. Platz.

Wir freuen uns auf die weiteren Spiele und hoffen auf viele Punkte auf 
unserem Konto.

Eure 3. Damen
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Handball D-Jugend Saisonstart 2022/2023

Nach fünf Wochen Sommerpause starteten wir gleich am ersten Wochen-
ende nach den Ferien mit dem Highlight des Sommers: Das langersehnte 
und seit drei Jahren vermisste Beach-Turnier in Cuxhaven.

Alle 16 Spielerinnen waren dabei und trudelten nach und nach im VGH-
Stadion am Meer ein. Bis dann alle Zelte aufgebaut waren, dauerte es 
eine Weile, aber tatsächlich passten dann auch alle 16 Spielerinnen mit 
viel Kuscheln in ein Mannschaftszelt. „Jungs gegen Mädchen? Nein, Mäd-
chen gegen Jungs!“ war fortan der Dauerbrenner im Zelt „D-Jugend“. 
Alle Mädchen in einem Zelt, das ist ja eine tolle Teamveranstaltung, 
denkt man. Vor allem, wenn mitten in der Nacht die Luft aus der Doppel-
luftmatratze verschwindet und sich die LuMa einfach nicht mehr aufpum-
pen lassen will.

Dennoch haben sich die beiden Teams am nächsten Tag halbwegs wach 
präsentiert, auch wenn beim Team 2 trotz gelungener Aktionen leider 
allzu oft die gegnerische Torhüterin im Weg stand und somit die durch-
aus guten Aktionen am ersten Turniertag noch nicht in gewonnenen 
Spielen erkennbar waren. Neben unseren eigenen Spielen waren wir 
auch noch in erheblichem „Zuguckstress“. Pausenlos spielte eine Germa-
nia-Mannschaft und 
die Mädchen liefen 
zwischen den elf Plät-
zen hin und her, um 
sich gegenseitig anzu-
feuern. 

Samstag Abend gab 
es dann zunächst rie-
sengroße Mengen an 
Pizza und anschlie-
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ßend ging es zum traditionellen Saubermachen ins Ahoi- Wellenbad. 
Nach unserer Rückkehr zu den Zelten und einer zweiten Runde Pizza, 
stellten wir zu unserer großen Freude fest, dass die Disco entgegen der 
ursprünglichen Ankündigung doch stattfand. Zusammenfassend lässt sich 
feststellen: Diese beiden Jahrgänge, unterstützt von einigen C-Jugend-
lichen, werden sicherlich in ein paar Jahren bei Feiern in unserem Club-
haus ganz vorne mit dabei sein. Am Sonntag mussten wir parallel zum 
Spielen auch noch wieder aufräumen, packen und die Zelte abbauen. 
Zudem wurden auch noch die weiterhin vorhandenen Reste der 45 Piz-
zen vertilgt. Dank der Mithilfe der zahlreichen Eltern, die sich vor Ort ein 
erholsames Wochenende machten, konnten wir aber auch den Abbau 
und das Aufräumen gut meistern. Das Wetter dieses Wochenendes 
würde ich nach vielen, vielen Jahren erstmals als perfekt bezeichnen, 
insgesamt kann man nur sagen, dass wir zum Saisonstart ein tolles 
Wochenende hatten.

Nur eine Woche später spielten wir beim hochklassigen Hallenvorberei-
tungsturnier der PSG Peine mit einer gemischten Mannschaft aus D1 und 
D2. Der Umstieg in die Halle gelang zunächst nur bedingt, in der Vorrun-
de fehlte es an Gegenwehr gegen die starken Mannschaften von Werder 
Bremen und der gastgebenden PSG. Aufgrund des dritten Platzes in der 
Vorrunde spielten wir abschließend um die Plätze 9 – 12. Der kleine Kader 
von nur neun Spielerinnen und die daraus resultierende Erschöpfung mach-
te sich nun langsam bemerkbar, so dass wir zwei unserer Platzierungs-
spiele unglücklich 
verloren und am 
Ende Elfter von 
16 Mannschaften 
wurden. Dennoch 
war es ein tol-
ler Tag mit vielen 
guten Spielen und 
Erfahrungen. 
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Wiederum nur eine Woche später startete die D2 gegen die TuS Vinn-
horst in den Spielbetrieb. Unterstützt durch unser neues Teammaskott-
chen „Gerri Germania“waren wir bereits in der ersten Halbzeit deutlich 
überlegen, so dass es für die zweite Halbzeit Mannschaftsspezialaufträge 
gab: Jede Spielerin wirft in dieser Halbzeit ein Tor und im Tempogegen-
stoß wird nicht mehr geprellt. Auf einmal rannten alle noch mehr als vor-
her und die zweite Halbzeit wurde noch deutlicher gegen die viel jüngere 
und unerfahrene Mannschaft aus Vinnhorst gewonnen.

Inzwischen hat die D2 noch zwei weitere Spiele gespielt, die ebenfalls 
gewonnen wurden.  Alle  Spielerinnen profitieren aktuell von der zahl-
reichen zusätzlichen Spielpraxis in der D1 oder der C-Jugend, so dass 
unabhängig von den erzielten Ergebnissen auch tolle individuelle Verbes-
serungen im technischen und taktischen Bereich zu erkennen sind. Auch 
die ersten E-Jugendlichen durften in der D-Jugend über das ganze Feld 
spielen, im Laufe der Saison sollen noch einige andere dazu kommen.

In der D1 wurde zunächst in einer Viererstaffel eine einfache Runde 
„Jeder gegen Jeden gespielt“. Im ersten Spiel gegen die Mädchen von 
Badenstedt mussten wir noch reichlich Lehrgeld zahlen und die Hand-
bremse konnte das ganze Spiel über nicht richtig gelockert werden. In 
den beiden übrigen Spielen konnte die D1 aber ihr Leistungsvermögen 
abrufen und die Mannschaften aus Bothfeld und Laatzen schlagen und 
somit Tabellenplatz zwei in der Vorrunde der höchsten Spielklasse der 
Region erlangen. 
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Nach den Herbstferien ging es dann aber wieder bei Null los. Die zuvor 
erzielten Ergebnisse waren nur zum Warmwerden, vier weitere Mann-
schaften konnten sich für die Liga qualifizieren und nun wird ein Hin- 
und Rückspiel gespielt. Zum Auftakt trafen wir auf die bereits bekann-
ten Gegnerinnen aus Laatzen. Leider war in einigen Köpfen das Spiel 
zunächst schon halb gewonnen, da die vermeintlich beste Spielerin des 
Gegners schulisch verhindert war. Ein wenig fehlende Praxis aufgrund 
der Ferien dazu und somit konnte die Mannschaft nicht an die zuvor 
gezeigten Leistungen anknüpfen. Trotz mehrmaliger Rückstände mit drei 
Toren wurde aber mit dem Schlusspfiff ein Unentschieden erkämpft.

Neben unseren eigenen Spielen haben wir zudem auch noch 3 Spielerin-
nen für die Regionsauswahl des Jahrgangs 2010 abgestellt, die am 3.10. 
zur Vorbereitung auf die HVN-Sichtung im März ein Turnier in Emmerthal 
gegen die Regionen Süd und Süd-Ost gespielt hat.

Wir freuen uns nun auf den weiteren Saisonverlauf. Dank der umsich-
tigen Heimspielplanung sind viele Spiele der D1 und D2 hintereinander 
terminiert, so dass wir uns weiterhin problemlos gegenseitig anfeuern 
können , natürlich sind auch alle anderen Zuschauer herzlich zu unse-
ren Spielen willkommen.

Kathrin Mürmann
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Handball – weibliche C-Jugend

Diese Saison tritt die weibliche C-Jugend mit zwei Mannschaften in der 
Regionsoberliga und der Regionsliga an. Nun, Anfang November, liegen 
jeweils die 3 ersten Spiele hinter uns.

In der Regionsliga sind wir mit der C2 ungeschlagen auf dem ersten 
Tabellenplatz. In der Regionsoberliga konnten wir mit der C1 im letzten 
Spiel gegen Bothfeld mit 33:38 auswärts den ersten Sieg der Saison ein-
fahren und befinden uns damit aktuell auf dem 6. Platz.

Da geht noch mehr. Wir wollen weiter Punkte sammeln, das Potenzial 
abrufen, uns vor allem als Team, aber auch individuell weiterentwickeln. 
Das beinhaltet individuelle sowie Abwehrarbeit im Verbund, das heißt 
weg von der offensiven “Manndeckung” hin zu einem offensiven 1:5 oder 
3:2:1 Abwehrsystem, ebenso wie neue Angriffselemente, beispielsweise 
Kreuzungen.

Dieses Jahr gibt es zum Üben im Spielbetrieb noch ein paar Gelegenhei-
ten, bei denen wir uns freuen würden, in der Sahlkamphalle (Sahlkamp 
152) den*die ein*e oder andere*n Zuschauer*in begrüßen zu dürfen.

  



Hallihallo, von den Super-Minis,

wir sind Philipp, Kiki und Kim und bilden gemeinsam mit den Kids die 
Super-Minis:) Seit August bestehen wir drei als Trainer*innenteam und 
haben große Freude, den Kindern das Bewegen mit Handball nahezubrin-
gen. Unser bunter Haufen besteht aus aufgeweckten 3-6 jährigen Jungen 
und Mädels. Einmal die Woche trainieren wir Dienstags von 16:45-17:45 
Uhr in der Werner-von-Siemens-Schule.  

Alle, die Lust auf Bewegen und Spaß mit Ball haben, sind jederzeit herz-
lich willkommen bei uns!:)  

Kommt einfach vorbei oder meldet euch unter jugendwarthb.germania-
list@gmail.com

Eure Super-Minis

 
 

75 Handball-Minis



76Handball-Minis

Handball-Minis

Die Handball-Minis sind in die neue Saison gestartet. Für viele hieß es im 
September zum ersten Mal: Mini-Spieltag am Wochenende. Die Kinder 
spielen in Turnierform, es gibt pro Spieltag meist 3 Spiele a 20 Minuten, 
in denen die Kinder zeigen können, wie toll sie schon Handball spielen 
können. 

Aufgeteilt werden die Spieltage nach Altersgruppen. Es gibt die Minis A 
bis C. Die Minis A (die Großen, Jahrgang 2014 und jünger), die Minis B 
(Jahrgang 2015 und jünger) und die Minis C (die Kleinen, Jahrgang 2016 
und jünger). Nachdem wir im August mit 18 Kindern starteten, können 
wir mittlerweile wöchentlich mit 26 Kindern trainieren, die fleißig und 
motiviert an den Turnieren teilnehmen. Fünf Spieltage haben sie nun 
schon erlebt und zeigen  von Spiel zu Spiel eine tolle Entwicklung. 

Das Training der Kinder wird von einem Trainerteam geleitet. Unterstützt 
von unserem FSJler Levin setzen sich Lena, Nou und Beccy allwöchent-
lich donnerstags dafür ein, den Kindern altersgerechte und abwechs-
lungsreiche Einheiten anzubieten. Wer sich selbst einmal ein Bild von 
dem bunten Treiben machen möchte, der ist herzlich eingeladen bei 
einer Trainingseinheit (donnerstags, 17-18.30 Uhr) oder einem Spieltag 
vorbeizukommen. Die Kinder und das Trainerteam freuen sich immer 
über Zuwachs und Unterstützung.
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Gemeinschaftsarbeit vom 22.10.2022
 
Dieses Jahr hat sich die Kleingartenabteilung zum Arbeitsdienst mit zahl-
reichen Helfern am Samstag den 22.10.2022 getroffen. Am Zugang Heb-
belstrasse wurde das Kabel für die Schließanlage vom Tor bis zum Ver-
teiler in Garten Nr.2 unter der Erde verlegt.

Die Leitung für den Türöffner wurde vorbereitet, die Restarbeiten hierfür 
sind in Vorbereitung. Bei den Erdarbeiten wurden seltsame Gegenstände 
im Boden Gefunden. Dies sorgte teilweise für sehr viel Spaß beim buddeln.

Im Bereich des Tennisplatzes wurde der Kolonieweg vom Unkraut befreit.
Dies war sehr mühsam da sich doch sehr viel Unkraut ausgebreitet hatte.

Im Bereich des Parkplatzes wurde die 
Hecke zurückgeschnitten. Dank der Akku-
Heckenscheren von zwei Gartenfreunden 
war die Arbeit zwar einfacher aber trotzdem 
schweißtreibend. Nach getaner Arbeit haben 
wir den Samstag mit leckeren Brötchen und 
Getränken, hierfür nochmals herzlichen 
Dank, gemeinschaftlich ausklingen lassen.

Vielen Dank an alle fleißigen Helfer.

Die Kleingartenabteilung

Thomas Krone und Dirk Pollakowski





DER NEUE

RENAULT MEGANE E-TECH
100 % elektrisch

Jetzt bei uns
bestellbar
Bis zu 470 km Reichweite*
26 Fahrerassistenzsysteme*
openR Link mit integriertem Google*

Renault Megane E-Tech 100% elektrisch: Stromverbrauch kombiniert (kWh/100 km): 16,1–15,5;
CO2-Emissionen kombiniert: 0–0 g/km; Energieeffizienzklasse: A+++–A+++ (Werte nach ge
setzl. Messverfahren).
*Verfügbar je nach Ausstattungsniveau. Reichweite entsprechend kombinierten WLTP Zyklus.
Faktoren wie Fahrweise, Geschwindigkeit, Topografie, Zuladung, Außentemperatur und Nut
zungsgrad elektrischer Verbraucher haben Einfluss auf die tatsächliche Reichweite. Die
meisten Faktoren können vom Fahrer beeinflusst werden und sollten zugunsten maximaler
Reichweite stets berücksichtigt werden.

RENAULT AHRENS GMBH
Am Listholze 51-53, 30177 Hannover, Tel.:0511-3993930
Bremer Str.53-55, 30827 Garbsen, Tel.: 05131-70580
www.renault-ahrens.de



Altenbekener Damm 21 · Baumschulenallee 32 
Berckhusenstraße 29 · Garkenburgstraße 38 
Lister Meile 49 · Podbielskistraße 105

Seit sechs Generationen  
der vertrauensvolle Partner im Trauerfall.  

Tag und Nacht in allen Stadtteilen Hannovers erreichbar.


